

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 525

Palma de Mallorca.—Domingo 4 de Febrero de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

UN GRAN PATRIOTA

A los periódicos de la derecha, pero principalmente a los periódicos mauristas, les escuece acerbamente el éxito alcanzado por el Ministro de Estado y por un hombre, de profundo patriotismo: don Horacio Echevarrieta. Esa prensa maurista no les perdona, de ningún modo, que hayan conseguido el rescate de los prisioneros. Porque con ello se pone completamente de manifiesto la desastrosa e inútil gestión del gobierno Maura, del señor Maura especialmente.

Frente a la campaña insidiosa del maurismo español, campaña desvergonzada que tiene por motor la impostura, la opinión pública expresa su sentir. La opinión rechaza la forma y el concepto de la campaña. Y de ese sentir unánime se hace intérprete «El Imparcial» de Madrid en un artículo que publica bajo el título: «Una deuda nacional de gratitud».

Nosotros suscribimos lo que en ese artículo se dice y con nosotros lo suscribirán las personas de conciencia honrada, incapaces de hacer de esta enorme vergüenza que dejó el señor Maura un instrumento de baja política para zaherir al actual gobierno. De ese artículo de «El Imparcial» queremos reproducir algunos fragmentos que coinciden con nuestros comentarios de días anteriores.

Vanamente, dice, se excitó a los gobiernos durante diez y ocho meses, y vano fué también poner a las órdenes de un general en jefe 160 mil hombres; los gobiernos no atinaron a seguir un camino firme, y el plan de campaña reconquistador tuvo resultados tan ínfimos, en comparación con el esfuerzo nacional, que en mayo hubo que tenerlo por fracasado. Desde entonces, pese a las buenas palabras oídas de cuando en cuando, nada positivo se había hecho hasta que el Ministerio actual dejó expedito el paso a las gestiones del señor Echevarrieta.

Lo que interesa mostrar de resalto es el comportamiento del ilustre bilbaíno, que no dudó en ponerse a riesgo para devolver la libertad a los prisioneros, que fué pródigo en entereza, tesón y voluntad para hacer factible la empresa, y que con tranquila audacia supo resolver por sí dificultades de última hora que podían haberlo malogrado todo. Si no han seguido esos 336 compatriotas la triste suerte de los 214 que yacen para siempre en Axdir y Annual, hay que atribuirlo al que logró lo que no se había conseguido desde julio de 1921 por gobernantes y caudillos militares.

El señor Echevarrieta ha librado al país de una vergüenza y de una preocupación. Los mezquinos políticos mauristas censuran esta patriótica gestión. Es necesario que frente a ellos se alcen todos los espíritus rectos, ofrendando al señor Echevarrieta, para desagraviarle de tantas imposturas, un homenaje nacional de gratitud.

DE PINTURA

ACKE SJOSTRAND

Acke Sjöstrand, pintor sueco que, ante la indiferencia de los espíritus exotéricos, ha expuesto una colección interesantísima y sugestiva de sus obras, en el Círculo de Obreros Católicos, nos ha ofrecido dos bellos ejemplos:

Su indiferencia genial hacia cuanto significa puerilidad y superficialidad, y su orientación sana, amplia, sincera, plena de sugerencias y de nuevos horizontes.

La exposición de Acke Sjöstrand produce al visitante vulgar una abrumadora impresión de desorden, de poco cuidado, que apaga toda vibración estética. Y es que sus temperamentos son mas sensibles a la meticulosidad y al orden que no permitásemos la pedantería—al «genius loci».

Y así se comprende que el vulgo haya pasado ante la exposición de Acke Sjöstrand sin «penetrar» en ella, sin sentir los cuadros.

Acke Sjöstrand, que es un consciente de su arte, ha unos días, hablando conmigo dividía los espectadores en dos clases: espectadores sensibles al «marco», y espectadores sensibles a la «tela».

No hay términos medios. Para los primeros no se comprende una exposición sin marcos, y ante una colección de cuadros se detienen ante el que mas regio marco ostenta y dicen con tono de suficiencia: «Este es el mejor».

Los segundos es una especie muy rara. Pocas veces emiten juicio a la primera vista. Van a la exposición a diversas horas, miran los cuadros con detenimiento y luego, finalmente, cuando han conseguido ponerse acordes consigo mismos, se atreven al fin a opinar: «Este cuadro es muy bello! Si no fuera por el dorado insolente del marco». Pues que advertir, mientras que no se pruebe lo contrario, que ningún pintor ha puesto marcos acertados a sus obras.

Por eso Acke Sjöstrand prefiere ofrecer nos sus telas sinceramente, cordialmente, sin el alifio engañador del marco.

En las telas que expone Acke Sjöstrand—que son muchas—puede estudiarse perfectamente su orientación y su factura.

Acke Sjöstrand es un romántico. Desdena la belleza clásica, y mas que la con-

textura lineal y la armonía de color—no se crea sin embargo que son inarmónicos sus cuadros, sino todo lo contrario—busca la manifestación vital del objeto: la expresión.

Se advierte que casi todos sus cuadros han sido pintados en constante dinamismo, buscando lo que Acke Sjöstrand, en su pintoresco lenguaje, califica de «el momento del alma».

Otra modalidad de su pintura de retratos es que siempre escoge para modelos—en sus cuadros se advierte—a seres de simpática cordialidad. Hombres enérgicos, filososos, resignados, abatidos, pero todos de almas claras, limpias de sentimientos innobles.

Alguna vez—me decía Acke Sjöstrand al notificarme mi observación—he pintado hombres de bajo fondo moral, pero he sido para estudiar sus rasgos característicos y evitarlos en el retrato de hombres buenos.

Acke Sjöstrand, además de pintor, es todo un filósofo experimental.

En sus cuadros de paisajes también existe la cordialidad de que hablo. No busca esos paisajes inabarcables—en su grandeza, y sabe mantenerse «cuánime», sin que la borrachera de sol le enerve y le anule.

Algunos de sus paisajes recuerdan los de Dario de Regoyos. Rincones sencillos, olvidados, sumidos en una luz inefable, y resueltos ingeniosos y amorosos.

Ante sus paisajes se siente la misma suave melancolía que leyendo una página de Azorín.

Se ha dicho que las modernas corrientes estéticas carecían de cordialidad, que eran todo intelecto. La exposición de Acke Sjöstrand nos viene a demostrar que no hay tal.

Las obras cordiales son las obras sinceras. Y se va demostrando que el academicismo es la tría insinceridad.

Otras cosas me ha sugerido la interesantísima exposición de Acke Sjöstrand, aunque ya referentes a la factura y calidad de sus cuadros. Pero es este un tema que no me pertenece.

M. ANGEL COLOMAR.

PLUMAS AJENAS

Juicios de un europeo

¿Quién recuerda ya los días de entusiasmo de la gran guerra? El mundo se polarizó en dos humanidades adversas, que crearon una guerra de espíritus sobre la guerra de naciones. La paz sobrevino como un acontecimiento inverosímil, fuera ya de todas las posibilidades aparentes. Se pasó, sin transición, de una vida frenética, casi imaginaria, a una realidad de

ruinas y desengaños. La derrota desmoraliza casi tanto como la victoria. El espectáculo actual del mundo sugiere una impresión de orfandad. En esas tinieblas espirituales en que avanzamos a tientas no podemos ya reconocer las manos materiales. Las naciones que fueron antorchas guiadoras, se a hoy la sombra de sí mismas. Cuando pienso que, en medio de

esa devastación, algunos hombres generosos imaginan que puede España elevarse, al fin, a su depuración y liberarse de su pasado, siento, a pesar de todo, la confortación del esfuerzo, aunque éste no haya de fructificar. Sea como sea, la circunstancia de haberse podido sustraer a la gran catástrofe material debería infundir en el alma colectiva de los españoles el sentimiento de una misión ineludible: la de recoger la antorcha caída de aquellas manos sangrientas y envilecidas, mantener la dignificación a que había llegado la Humanidad en el momento del estallido, y reanudar el vínculo roto por la violencia, para que la tradición evolutiva y enaltecedora de la conciencia no quedara interrumpida y se abriese de nuevo el porvenir. Ante nosotros se ha levantado un límite gigantesco; todo el afán de los hombres conscientes debería tender hoy a derribarlo y pasar sobre él. Pero España ha sido, infortunadamente, atraída a la limitación o al contagio de la universal locura, y los años transcurridos últimamente fueron para nosotros una prueba fatal...

Hoy, otra vez, los batallones de invasión han traspasado una frontera. La compensación de Charleroi y de Soissons se está cumpliendo. Por una paradoja memorable, las naciones que más sufrieron en la violación de su territorio nacional ocupan hoy las tierras del invasor de ayer. No puede negarse ejemplaridad al espectáculo. Pero ya no va tras de esos batallones el alma de un mundo. Ya no hay en su cortejo la suprema excusa de una transcendencia ideal, palpitando como bandera invisible por encima de las insignias patrióticas. Los pueblos ajenos a la lucha directa y material no aguardan ansiosos el resultado del choque, como el de un duelo judicial que ha de restaurar la justicia. Los batallones avanzan, sin desplantes sonoros, sin proclamas enfáticas, sin afectaciones de providencialismo histórico. Pero hay un sentimiento de vergüenza en la propia actitud de los invasores de hoy, una implícita demanda de excusa o perdón por la violencia...

Con todo, no es posible que los mismos espíritus que ayer sintieron la vibración de la guerra aparatosa y transcendental dejen hoy de cumplir su deber humano ante la nueva contraposición. Todo ciudadano del mundo está obligado a ser árbitro en las cuestiones que, día por día, va tejiendo la Historia, haciendo visibles las manos de las Parcas. No podemos desentendernos del nuevo problema que llama a nuestras puertas. Todo camino abierto al paso de una hora histórica es un camino de Tebas. ¿Quién podrá calcular el peso de la palabra humilde que un ciudadano desconocido pronuncia ante el avance de esos ejércitos?

Se dirá: hoy no se trata de ideales en lucha, sino de intereses. El Ruhr es una prueba viva de la interpretación materialista de la Historia. Carbón, acero, rivalidad industrial. Plutocracia contra plutocracia. Pero ¿es cierto? ¡Ah! Sin duda, en los días de la guerra, las palabras mágicas y pomposas Derecho, Justicia, Libertad, sonaron en nuestros labios con exagerada candidez, aunque muchas veces las pronunciáramos a conciencia de nuestra íntima desconfianza y con una secreta intención de comunicarnos no sé qué virtud de eficacia creadora... Sin duda, el contraste del resultado con el esfuerzo ha sido rudo y sarcástico, ya que jamás el espíritu guerrero y el desprecio a la vida humana han reinado con más frío cinismo que en los días de esta paz, de esta paz que se nos había prometido como el mito de Arcadia. Sin duda, las proclamas de ayer fueron señuelos engañosos, desleales ardid en boca de muchos que directamente las lanzaron. Pero también es verdad que después hemos caído en el extremo opuesto, y las exclamaciones de desencanto han parecido el arrepentimiento absoluto de nuestra conducta de ayer, la negación rotunda de lo que ayer afirmábamos.

No, no. Es preciso que hoy reaccionemos contra esa depresión. Personalmente, puedo asegurar que no reniego de ninguno de mis impulsos de entonces, y que, si las circunstancias se repitieran, análoga sería mi conducta.

Mas ahora, nuevamente, los batallones avanzan... Alemania está invadida. ¿Van hacia ella nuestras simpatías? ¿Debemos juzgar las cosas por un criterio mecánico y dar la razón, por sistema al débil, al invadido, al vencido? Están frente a frente, en realidad un imperialismo de pueblo vencedor y una nación regenerada y purificada por la derrota? Si pudiéramos tocar la balanza de Astrea, ¿dejaríamos caer nuestra mano (ya que no nuestro gladio) en el plato de los vencidos?

No nos engañemos. La victoria ha desmoralizado nuestro Occidente continental aunque en grado diverso. Inglaterra, por la virtud de su rara consistencia espiritual se ha mantenido fiel a sí misma. Francia ha sufrido un retroceso evidente, una oleada de materialidad. Italia ha caído en la más desoladora negación de sí misma, en una defecación de su deber histórico y de su ejemplaridad humana. A la hora presente no existe en el mundo irradiación más perniciosa que la suya. He aquí

El Consejo de Administración del Banco de España ha acordado ofrecer al sargento Vasallo la plaza de sub-jefe de celadores de dicha entidad, con objeto de recompensar de este modo la conducta de aquel durante el cautiverio.

—El señor Alcalá Zamora ha desmentido el rumor de que vayan a cambiarse sus destinos los generales señores Aguilera y Zubia.

una verdadera agresión que debemos rechazar. En cierto sentido, es peor que la de Alemania en 1914. Pero la lucha actual está realmente, circunscripta a dos campeones: Francia y Alemania. ¿Puede ese choque compararse invirtiendo los términos, al de Francia y Alemania en la gran guerra? De ningún modo. Esta misma Francia de Poincaré, menguada y burguesa, está llena de todas sus posibilidades. Sus flaquezas son adventicias y ocasionales, producto de la formidable sacudida. Bajo la costra de las razones de Estado, groseras y envilecedoras, permanecen las ascuas. Cualquier gran soplo puede reavivar el fuego purificador.

El aspecto de Alemania es muy diverso. Allí lo adventicio, lo artificial, lo sospechoso es el régimen. La enfermedad está en el organismo. Nada, en su conducta, ha parecido una ruptura con el pasado. Todo ha revestido las formas de un vasto y experto «camouflage» de la renovación. Las nuevas instituciones han parecido el telón de boca para disimular la persistencia de las viejas. Alguno de sus Estados, como Baviera, ha sido el reductor de la más desenfrenada reacción, que no ha vacilado ante el asesinato como sistema político, a la manera de algún otro Gobierno que todos conocemos... Otros Estados germánicos, como Prusia, han emulado estas hazafías.

¿Quién lucha contra «quién»? Los obreros alemanes, en sus órganos representativos, han acusado a las oligarquías plutocráticas de su propio país, que han hecho necesaria, con su deslealtad, esa invasión, la cual, tal vez, les convenía... Los obreros franceses, por sus representaciones, tienden la mano a sus hermanos de ultra-Rhin en esta hora que difunde sobre la tierra y sobre el tiempo la vibración de una campanada histórica, cuyas últimas resonancias nadie puede calcular. Mientras las dos plutocracias adversas chocan, las dos proletariados se unen en la común protesta. He aquí la mayor elocuencia del momento. El impulso es todavía rudimentario, desmañado, vacilante. Pero es el adiestramiento de una Humanidad infantil para las acciones de mañana. Bajo las apariencias solidarias de tipo nacional, cuya exaltación fué el patriotismo belicista, brota una realidad solidaria de tipo humano.

Pero esa idealidad no podrá tornarse realidad hasta tiempos cuyo advenimiento no podemos prever. Ya hay, en cambio, una realidad inmediata que nos hostiga y solicita nuestra decisión de árbitros. Chocan dos sociedades constituidas en Estado, con sus oligarquías irradiadoras, en cuyas manos, por ahora, están las direcciones de la Historia que nos ha tocado vivir. Y todavía, todavía, nosotros no podemos acompañar a Alemania en su resistencia, y mal de nuestro grado, hemos de inclinar la cabeza ante sanciones que la persistente contumacia imperial ha debido provocar.

Curiosa trinidad diríase que hay una ley de evolución y adelanto que lucha contra los esfuerzos del hombre para eludirla. Jamás ha habido en el mundo tantas Repúblicas como ahora. Jamás cayeron a un tiempo tantas coronas juntas como en los días del estallido final de la guerra. Pero también es verdad que nunca hubo mayor compensación de tiranía subterránea, deslealtad gubernamental y empirismo político. Los vínculos rotos dieron paso a las formas de libertad, porque la disgregación de los Estados imperiales dejó sin trabas a las naciones sujetas a ellos. Pero como no hubo la destreza necesaria para constituir organismos de derecho (Estados) que correspondiesen a los nuevos organismos de hecho (Naciones), las viejas oligarquías aprovecharon como receptáculo aparente y engañoso las nuevas fórmulas, y en ellas se resistió la tiranía, refugiándose contra su propia derrota.

De todas maneras, esa desvinculación es un progreso. Y sobre esos organismos nuevos, primitivos, pero libres y con todas las posibilidades de la infancia, ¿quién puede imaginar lo que se edificará?

GABRIEL ALOMAR

Notas al día

NEC A QUO, NEC AD QUEM.—Releía estos días «Las Empresas Políticas», de Saavedra Fajardo, en una bella edición (Amstelodami, 1664), y hebe de detenerme, especialmente, en la «empresa» XLIV; aquella en la que el gran maestro de príncipes recomienda que ha de conducirse el político sin que se desubran los pasos de sus designios: «Dúsdose es el curso de la cubrebra, toreléndose a una parte y a otra, con tal incertidumbre, que su mismo cuerpo no sabe dónde ha de llevar la cabeza. Señala el movimiento a una parte, y lo hace a la contraria, sin que dejen huellas sus pasos, ni se conozca la intención de su viaje. Así ocultos han de ser los consejos y designios de los príncipes».

El pasaje me hacía recordar no pocas empresas españolas, perdidas por la excesiva locuacidad de los ministros. Se me dirá que los tiempos han cambiado mucho, que ahora las escaleras de los ministerios se ven llenas de murmuradores y periodistas, que las rotativas gimen ávidas de secretos, y cuando el príncipe o el político estornudan, mil hilos del teléfono tiemblan de una a otra parte con la noticia; pero esto no es sino una leve disculpa a las indisciplinaciones ministeriales, y esta disculpa realizará la virtud del político discreto, mesurado y silencioso, que, siguiendo el consejo de Saavedra, no deja, al andar, huella de sus pasos, como la serpiente.

¿Se sabe a ciencia cierta cuánto costó al país el viaje de La Clerva, acompañado de una corte de noticieros; aquel viaje en el que el ministro, que iba en busca de nuestros cautivos, no trajo sino unas cuantas ironías en torno a unas familias de milicos? El silencio, en aquella ocasión, ya que no una medida encaminada al triunfo, hubiese sido una buena medida de gusto y de economía. Por esto, cuando el silencio no sea posible, se impone la mesura y la sabiduría en la palabra; y aún es lícito decir verdades, siempre que no se profieran presuntuosamente.

Se cumplieron al fin las esperanzas de ver libres de cautividad los prisioneros de nuestro desastre, y frente a la importancia histórica del hecho, que nos deja en libertad para emprender una política en Marruecos que emulando pasados yerros, destaca la elegancia clásica con que se ha realizado. De este modo han realizado los grandes maestros de la política y la diplomacia sus más grandes empresas: los labios plegados, los ojos inexpressivos, y sólo la voluntad y el intento libres, pero en secreto.

En las negociaciones de la post-guerra, no pocos políticos europeos han reusitado las fórmulas de los viejos tratados—Montaigne, Maquiavelo, Saavedra Fajardo, Gracián...—, toda la sabiduría, la belleza y la astucia del Renacimiento; pero en España estaban en desuso, desahereditadas por un siglo de vacío parlamentarismo, hasta este momento en que un político moderno, y por moderno nutrido de principios clásicos, las ha puesto en vigor, con el más bello de los silenos, en la resolución de uno de los problemas que más hondamente preocupaban el alma nacional.—F. de C.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

MARTIRES DEL TEATRO.—Emma Collini, afamada cantante italiana, acaba de perecer víctima de un horroroso accidente. Hallábase cantando en la Opera de Nápoles, sentada ante un tocador, sobre el cual estaban puestas a calentar unas tenacillas en una maquinilla de alcohol, cuando esta prendió fuego a su vestido. Acudieron al socorro de la artista, pero rodeabanla ya las llamas, y tales fueron las quemaduras, que pereció a los pocos días.

Esto nos trae a la memoria un accidente parecido ocurrido en la Opera de París, en un ensayo general de la «Muette de Portici».

Prendió el fuego en el traje de gasa de una joven y ya célebre bailarina, Emma Livry, que atravesó la escena, verdadera antorcha viva, ante los espectadores horrorizados, expirando la danzarina a los ocho meses del suceso, presa de indecibles sufrimientos.

El Estado, del que depende el teatro de la Opera francesa, indemnizó a la madre de la artista con 40.000 francos y le asignó además una renta anual de otros 6.000.

MATRIMONIO O DESAHUCIO.—La crisis de la vivienda es tan aguda en Austria, que se ha prohibido a los solteros que ocupen ningún piso, aun siendo propietarios de la finca.

A los célibes se les obliga a trasladarse a hoteles o a casas de huéspedes. Si se niegan, la Policía se presenta en su domicilio y les invita a contraer matrimonio dentro de un plazo de quince días. Pasado este tiempo, los agentes vuelven, y si no encuentran casado al inquilino, le obligan a abandonar la habitación. En caso de resistencia, la fuerza pública le pone los muebles en la calle.

Antes de verse en este trance, gran número de solteros han preferido cambiar de estado rápidamente, y algunos se han casado con su cocinera o su doncella.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Visita del Almirante inglés

Como anunciamos ayer, y decimos en otro lugar de este número, llegaron ayer a nuestra bahía, varios cruceros de la armada británica.

El almirante Sir Hubert Brand, que viaja a bordo del «Delhi», vino a tierra a última hora de la mañana, y, acompañado de su ayudante Mr. Brooking y del representante de la Gran Bretaña en Palma Mr. Webb, estuvo en la Casa Consistorial, donde cumplimentó al Alcalde señor Forteza, con quien sostuvo animada y alocuosa entrevista.

El señor Forteza que, según anunciamos, se trasladó ayer mañana a bordo del «Thunderer», acompañado del concejal señor Mulet, para devolver al capitán de dicho crucero la visita que le hiciera el día anterior, irá mañana, a las once y media, a bordo del «Delhi» a devolver la visita de ayer a Sir Hubert Brand.

Campo de gimnasia

Un capitán del regimiento de infantería de Palma estuvo ayer mañana en la Alcaldía para solicitar del Alcalde, quien lo concedió gustoso, permiso para utilizar los terrenos procedentes del Hornabeque como campo de gimnasia para los soldados, con objeto de entrenarse para un concurso atlético que ha de celebrarse dentro de unos meses.

Parece que con dicho objeto se abrirán en dicho campo algunas zanjas y se construirán setos, como obstáculos a vencer en el salto y la carrera.

La sesión de mañana

A las seis de la tarde de mañana celebrará el Ayuntamiento sesión ordinaria en segunda convocatoria.

En la orden del día figuran, entre otros, los siguientes asuntos:

Una relación de cuentas, cuyo total asciende a 26.440'39 pesetas.

Dos comunicaciones: una—publicada ya en estas columnas—de los vecinos del Portixol protestando del proyecto de ganar en aquel punto terrenos al mar; y otro solicitando el concurso del Ayuntamiento para el homenaje que se proyecta en Barcelona al pedagogo catalán Mossén Baldiri Rexach.

El dictamen proponiendo la creación de tres plazas de abastos.

Otro proponiendo contribuir al monumento que se ha de erigir en Luchmayor al Rey Jaime III.

La concesión de un depósito de hielo.

La adquisición de ejemplares del libro de poesías del señor Llinás Simó.

Concesión de mesadas de supervivencia a hijos de funcionarios del Ayuntamiento, fallecidos.

Y otros dictámenes de menor importancia.

BUQUES BRITÁNICOS EN PALMA

Ayer llegaron cuatro cruceros

Visitas a las autoridades

Como anunciamos, ayer llegaron cuatro buques de guerra de nacionalidad inglesa: los cuatro cruceros ligeros «Delhi», «Danae», «Dunedin» y «Dauntless».

Los cuatro son de iguales características; desplazan 4.600 toneladas y llevan una tripulación de 470 hombres.

Proceden de Gibraltar. Manda la flota el Almirante Sir Hubert Grand, que enarbola su insignia en el «Delhi».

Los citados buques de guerra, a su llegada, saludaron a la plaza con las salvas de ordenanza, que fueron contestadas por la batería de San Carlos.

A bordo del «Delhi» pasaron a cumplimentar al Almirante la Sección de Sanidad Marítima y representantes de las autoridades militar y de marina.

A última hora de la mañana vino a tierra el Almirante, quien, en compañía de uno de sus ayudantes y del cónsul británico Mr. Webb, cumplimentó a las autoridades.

En otro lugar de este número referimos su visita al Alcalde.

En la Capitanía General rindió a Sir Hubert Grand los honores correspondientes a su jerarquía, un piquete de infantería, con música, al mando de un capitán.

Durante todo el día la oficialidad y marinería británicas animaron las calles de la ciudad.

Sucesos y desgracias

Niño atropellado por un automóvil

Un automóvil atropelló ayer tarde, en la calle de San Magín, del arrabal de Santa Catalina, al niño Mateo Cirer, de tres años, domiciliado en la misma calle número 103, produciéndole una herida contusa en el pie derecho.

El conductor del vehículo recogió a la infeliz criatura conduciéndola a la casa de socorro.

Herido en riña

Antonio Rotger, de 24 años, habitante en la Carretera de Manacor, 304, fué asido en la casa de socorro de una contu-

sión en el ojo derecho y otra en la oreja izquierda, que recibió en riña.

Accidente del trabajo

El obrero Gabriel Salom, de 60 años, domiciliado en la calle del Socorro, 152, de oficio albañil, trabajando en unas obras tuvo la desgracia de que, le cayera un sillar encima del pie izquierdo, magullándole el dedo medio.

Asistido por sus compañeros pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Consecuencias del juego

El joven Jaime Lladó, de 18 años, que vive en la plaza de Antonio Maura, jugando se produjo con unas tijeras una herida incisa en el labio inferior.

Recibió asistencia en la casa de socorro.

Del Carnet

Conforme teníamos anunciado, ayer llegó de Barcelona el Gobernador Civil don José Sanmartín, quien fué a recoger a la ciudad condal a su distinguida familia.

Con el Sr. Sanmartín vinieron su esposa doña Emilia Alvarez y sus hijos Pilar, Mimi, Angeles, Cecilia y Pepe.

Después de permanecer una temporada en Palma junto a su familia, ha salido para Barcelona, de donde seguirá el viaje hasta Buenos Aires, en cuya capital tiene establecida su clínica, nuestro paisano el Dr. don Gabriel Moner, a quien acompaña su distinguida esposa.

Ayer llegaron de Barcelona don Antonio Ballester y familia, don Hilario Fuster, el concesionario de la Red Telefónica don Ramón Balet, don Bernardo Oliver, don Tomás Monserrat, don Nicolás Vidal, don Antonio Balsach, don Juan Font, don Ernesto Mestre y don Ramón Lladó.

Hoy saldrá para Barcelona, de paso para París, donde probablemente fijará su residencia, nuestro querido amigo el culto escritor don Ernesto Homs.

Después de recibir los auxilios espirituales ha fallecido la señora Ana María Bordoy Ayarte, cuya muerte ha causado sentimiento en sus numerosas relaciones.

Testimoniamos nuestra condolencia a su afligida familia, en especial a su esposo don Miguel Coll.

REPARACION DE CARRETERAS

Gestiones de D. Luis Alemany

El diputado por Mallorca don Luis Alemany ha recibido del Director General de Obras Públicas las siguientes cartas:

«Mi querido amigo:

Tengo el gusto de participarle que para el 2 de Marzo se anuncia la subasta de la reparación, explanación y firme de los kilómetros 15 a 17 de la carretera de Palma al Puerto de Andraitx, por su importe de pesetas 23.667'24, que tanto le interesaba.

Queda suyo affmo. amigo q. e. s. m., José Nicolau.»

«Mi querido amigo:

Tengo el gusto de participarle que para el día 2 de marzo se anuncia la reparación, explanación y firme de los kilómetros 11 a 14 de la carretera de Andraitx a Estalenchs, por su importe de 20.497'33 pesetas que tanto le interesaba.

Con tal motivo me reitero siempre de Vd. affmo. amigo q. e. s. m., José Nicolau.»

También el señor Nicolau ha remitido al jefe del partido liberal don Alejandro Rosselló, una carta idéntica a la reproducida en primer lugar.

EN IBIZA

Robo de armas y dinero El supuesto autor es detenido

En la noche del 27 al 28 de enero último se cometió un robo de armas y dinero en un establecimiento de la parroquia de Jesús, propiedad de José Hernández Sorá.

Este, al ir el día 28 a abrir el establecimiento encontró violentada la puerta de entrada notando que el ladrón o ladrones se habían llevado 2 revólvers, 2 pistolas, 25 pesetas que había en el cajón del mostrador y 20 paquetes de cigarrillos.

Inmediatamente se dirigió a Santa Eulalia y puso el hecho en conocimiento de la Guardia civil, manifestando el perjudicado en su declaración, que sospechaba fuera uno de los autores un joven domiciliado en la casa denominada «Ca's Vicari», de la parroquia de Santa Gertrudis, por haber estado el día 27 en el referido establecimiento con objeto de adquirir una de las pistolas robadas lo que no pudo hacer por carecer de los documentos que previene la ley.

Al marcharse dicho joven, contrariado, dijo al armero que dentro unos pocos días tenía que embarcar para Buenos Aires y no quería irse sin armas.

Ante tales manifestaciones la Guardia civil procedió a la busca y captura del joven en cuestión el cual resultó llamarse Mariano Roig Escandell, quien negó su

participación en el delito pero, como quiera que no justificó donde había pasado la noche del día de autos, fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de instrucción.

CONCURSO DE AVIACION

Un aeroplano alemán aterrizará en Palma

El Gobernador civil señor Sanmartín recibió ayer un extenso telegrama del ministro de Fomento, transmitiéndole una disposición que ha comunicado al ministro de Estado.

Se dice en dicha disposición que vistas las solicitudes presentadas solicitando permiso para la entrada en España y la llegada al aeródromo de Cuatro Vientos, para tomar parte en un concurso de aeronáutica militar, que se ha de celebrar el día 8, de tres aparatos alemanes—«Junkers Flegzengwelk A G»—y dos ingleses—«Havilland G» y «Eban y Bristol G. Ecn»—teniendo en cuenta la urgencia del caso y a fin de no irrogar perjuicios a la celebración de dicho concurso, quedan autorizados dichos aparatos para entrar en España y llegar a Cuatro Vientos.

El viaje deberán hacerlo por vía aérea y haciendo escalas, el primero de dichos aparatos en Palma de Mallorca, para reponer gasolina y en Barcelona para cambiar el tren de aterrizaje y cumplir con los preceptos aduaneros; y los otros dos en Vitoria.

Dichos aparatos no podrán llevar carga ni aparatos de radiotelegrafía, debiendo realizar el viaje por el camino más corto.

La autorización concedida por el ministro de Fomento se entiende para la llegada a España y a Cuatro Vientos, para el regreso y para tomar parte en el concurso.

El aeroplano «Junkers Flegzengwelk A.G.» que es el que debe aterrizar en Palma, llegará procedente de Nápoles, pilotado por Max Franz.

Se ignora el día de la llegada, pero tendrá que ser muy pronto, ya que el próximo día 8 tienen que estar los aparatos en el campo de aviación militar de Cuatro Vientos.

Deportes

Foot-ball.—Baleares Thunderer

Además del encuentro entre un equipo inglés contra el «Alfonso XIII», tendrá lugar esta tarde a las tres, otro partido en el campo del «Baleares», en cuya lucha vemos la semi-inauguración del nuevo terreno de deportes, el que una vez terminado nada tendrá que envidiar, por su inmejorable situación y proyectadas instalaciones a los existentes en Mallorca.

Reina gran expectación para conocer la labor del «once» que alineará el «Baleares F. C.» y por conducto que creamos debidamente autorizado, se nos entera de que en dicho «once» debutará algún elemento que hasta ahora defendió otro club de esta capital. Nos referimos al guardameta Guasp (Boira).

Nos manifiesta la Junta del «Baleares», que siendo la única finalidad de su club, la divulgación del deporte, para el encuentro de hoy, a pesar de los enormes sacrificios que la impone la provisional instalación de su campo registrar preciosos momentos económicos y que interinamente, habiendo dispuestos unos centenares de sillas, podrán presenciar cómodamente el partido los asistentes al encuentro.

En Alaró

Nos escriben de Inca: «El domingo pasado se trasladó a la vecina villa de Alaró el 2.º equipo del F. C. Inquense para celebrar un partido amistoso con el 2.º de la C. M. Alaró.

El campo, antes de empezar el partido estaba lleno de espectadores ávidos de presenciar el encuentro, prueba patente del incremento que va adquiriendo el deporte en nuestra isla.

El partido había despertado sumo interés entre los elementos deportistas del Inquense a causa del empate en que quedaron ambos equipos en el match efectuado en esta ciudad hace unas semanas.

El encuentro empezó a las 3, y desde el primer momento se notó el vivo interés de los jugadores por adjudicarse la victoria.

Acabó el primer tiempo sin que ninguno de los equipos lograra obtener ningún goal y al reanudarse el juego acrecentó el interés del mismo dando lugar a que pudiéramos aplaudir algunas paradas de ambos guarda-metas que estuvieron acertados toda la tarde, lo mismo que varias arrancadas de las líneas delanteras, en especial la del Inquense, sobre todo su ala izquierda.

Pocos minutos faltaban para terminar cuando una «melee» frente al marco Alaronense. Coll (G.) que estuvo hecho un coloso por su juego arrollador marcó el goal de la victoria para su equipo. Poco después finalizaba el encuentro con el resultado de 1 a 0 a favor del Inquense.»

En Amberes juegan hoy Bélgica-España

El partido que jugarán hoy en Amberes los equipos representativos de Bélgica y España constituye la nota culminante del deporte europeo.

Ambos equipos se encontraron dos ve-



D.ª María Bordoy Ayarte

Ha fallecido

DESPUES DE REBIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus desconsolados esposo Don Miguel Coll, hijos, hermanos y demás familia, suplican a sus amistades se sirvan asistir al rosario que se dirá hoy a las once y media y seguidamente a la conducción del cadáver.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Zavellá, 16, 2.º

ces. Uno en Amberes cuando los J. O. y nuestros paisanos resultaron vencidos por 3 a 1 handicapados sin duda por haber luchado el anterior partido contra Dinamarca y jugando varios suplentes en vez de los internacionales titulares que estaban lesionados. Luego vino el partido en San Mames (Bilbao) en que los nuestros se desquitaron gloriosamente.

Ahora bien; el partido de hoy reviste sumo interés para los anales futbolísticos. Representa casi la supremacía del futbol hispano caso de que triunfen los nuestros, si bien tendrán que hacer un grandioso esfuerzo puesto que luchan en campo ajeno y los belgas se han preparado científicamente remozando su equipo con nuevos y jóvenes elementos deseando todo el país el desquite a que les obliga su honor deportivo.

España alineará seguramente el siguiente equipo: Zamora, Vallana, Arrate, Peña, Samitier, Meana, Piera, González, Patrici, Alcántara y Acedo.

Creemos vencerán nuestros colores.

Boxeo

El campeón de España peso welter J. Valls ha sido vencido en París por el boxeador africano Tendero, quien ha obligado a nuestro compatriota a abandonar la lucha en el 5.º round.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Sabado 3

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas con 55 pasajeros y carga general, entre ella 450 sacos de harina y 334 sacos de azúcar.

Procedente de San Carlos de la Rápita, el pallebote «Verge del Remy», patrón don Juan Navarro con cargamento de arroz. Consignatario: Señores Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Cartagena, el pallebote «San Rafael», patrón don Juan Vadell, con cargamento de maíz y cebada. Consignatario: Señores Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Tarragona, el pallebote a motor «Eloisa La Roda», al mando del capitán don Isidoro Cuadrado, con lastre.

Dicho buque atracará al muelle de Porto-Pi para cargar abonos químicos.

Salidas

Para Alicante e Ibiza a las 12 de la mañana el vapor correo «Bellver», con pasaje y carga general.

Para Barcelona saldrá hoy a las 9 de la noche el vapor correo «Rey Jaime I».

Quedaron despachados

Para Porto-Colom el laud «Desamparados», con lastre.

Para Barcelona, el pallebote «Miguel», con carga general.

Para Valencia, el pallebote «José Alberto», con cargamento de tablilla.

Para Alcudia el pallebote «Jaime», con lastre.

Compañía Transmediterránea.—Situación de sus buques en 31 de Enero último

A Cola.—Barcelona.

A. Lázaro.—Málaga.

Alhambra.—Alicante.

A. March.—Barcelona.

Andalucía.—Valencia para Tarragona.

Antonia.—Cádiz.

Aragón.—Barcelona.

Atlante.—Tenerife.

Barceló.—Málaga.

C. Sorni.—Vigo.

Cabañal.—Valencia para Burdeos.

Canalejas.—Valencia.

Capitán Segarra.—Barry para Málaga.

Castilla.—Ceuta.

Cirilo Amorós.—Cádiz.

Comercio.—Valencia.

Cullera.—Gandia.

Delfin.—Cádiz.

E. F. Silvestre.—Cádiz-Tanger-Algeciras.

Gandia.—Melilla.

Grac.—Barcelona.

Heaprides.—Algeciras-Ceuta.

Isla de Menorca.—Cádiz.

Isleño.—Ceuta.

J. B. Llovera.—Algeciras-Tanger-Cádiz.

J. J. Sister.—Málaga.

Jacinto Verdager.—Pasajes.

Játiva.—Villagarcía.

Juan Maragall.—Gandia para Liverpool.

Lulio.—Barcelona.

Marqués de Campo.—Liverpool para Barcelona.

Menorquín.—Pasajes.

Monte Toro.—Melilla.

Marqués del Turia.—Barcelona.

Navarra.—Sevilla.

Peris Valero.—Vigo para Málaga.

Pérez Pujol.—Barcelona.

Poeta Arolas.—Barry.

Poeta Querol.—Barcelona.

Roger de Flor.—Bilbao.

Romeu.—Cádiz para Barcelona.

Rius y Tauler.—Musel.

Sagunto.—Barcelona.

S. Giner.—Burrana para Liverpool.

Tambre.—Barcelona.

Tintará.—Orán.

T. Llorente.—Ceuta.

Tordera.—Canarias.

Torras y Bages.—Barcelona.

Turia.—Barcelona.

Vicente Ferrer.—Málaga.

Vicente La Roda.—Melilla.

V. Puchol.—Málaga.

Villarreal.—Alicante.

Sea Hound.—Castellón.

Servicio de vapores correo de Baleares

DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Alcudia para Mahón a las 8.

De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LUNES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Barcelona para Mahón a las 16'30.

De Palma para Ibiza a las 22.

De Ciudadela para Palma a las 19.

Banco Agrario de Baleares

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los Sres. accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará en el domicilio social el día 10 del presente mes a las 15 horas.

Los Sres. accionistas que desean asistir deberán solicitar de la Secretaría la papeleta de asistencia con veinticuatro horas de anticipación a la señalada para dicho acto.

Palma 1.º Febrero de 1923.—El Presidente, Antonio Sijar.—Por A. de la J. de G.—Jaime Garzás, Secretario.

AFEITARSE

SIN AGUA, SIN BROCHA

::: Y SIN JABÓN :::

Crema FAVORITE

Higiénica, económica y práctica. Pedida en las principales Perfumerías y Cooperativa de funcionarios públicos.

Gremio de aceites y vinagres

Se hace público, a los efectos procedentes, que las listas del reparto para el próximo año económico de 1923-24, se hallarán expuestas de 8 a 11, los días 3, 4 y 6 del corriente en casa del Síndico, calle de Troncoso, 7; y la junta tendrá lugar el día 7 a las 20.

Palma 2 febrero de 1933.—El Síndico, Guillermo Vadell.

PARA PODER DORMIR

Se recomienda en los casos de insomnio por causa de la tos, asma y demás afecciones bronquiales el uso del Jarabe Vian, compuesto son extracto de diversas plantas medicinales las cuales tonifican los bronquios y pulmones haciendo desaparecer la irritabilidad e infección sin perjudicar el estómago.

De venta: FARMACIA SUREDA, San Miguel, 43 y principales farmacias.

EN EL COLEGIO MEDICO

Exoftalmia

Conferencia por don Juan Ramonell

Anoche en el salón de sesiones del Colegio Provincial de Médicos...

Dió comienzo a su trabajo, diciendo que cumpliendo su palabra...

Entrando de lleno en el tema, analizó lo que era la exoftalmia...

Dijo que los exoftalmos pueden dividirse en varias clases...

Habló luego de las causas productoras del exoftalmio...

El biocular solo puede ser de tres clases; la monocular se divide...

A continuación habló extensamente sobre la enfermedad de Bachedw...

Respecto al exoftalmos producidos por inflamación del flemón...

Examinados todos y cada uno de los aspectos y características...

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Sustracción

En Ibiza, la guardia civil ha detenido a un individuo llamado Mariano Escandell...

El detenido ingresó en la cárcel a disposición de la autoridad judicial.

Por no llevar farol

Por no llevar en los vehículos que guían el farol que previene el artículo 29 del Reglamento de policía...

Caida mortal

Nos escribe nuestro corresponsal en San Juan con fecha de 1.º del actual: «En el día de ayer y hora de las 4 y media Antonio Sastre Garl, de 59 años de edad, casado, albañil, estando construyendo un terrado en la casa propiedad de...

don Juan Gayá Mayol, sita en la calle de Buenos Aires, sin número, se dió el caso que, estando arreglando el piso...

En dicha obra estaba trabajando con él su hijo Antonio, con varios operarios más; también estaba con ellos el dueño de la misma».

30 años atrás

4 Febrero 1893.—Prosiguen las obras, el día anterior empezadas, de cambiar por otra nueva y más elegante la balaustrada que había en el frontis del edificio de la Comandancia de Marina.

Audiencia

Señalamiento

Para mañana a las diez y media y días siguientes necesarios, está señalada la vista en juicio oral y público, con intervención del Jurado...

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor López Sagredo, y la defensa del procesado estará a cargo del Letrado don Luis Alemany.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Diego Pascual.

Imaginario.—Comandante de id. don José Enseñat.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—3.er Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catany.

Consejo de Guerra

El día 5 del actual a las 10 horas y en el Cuartel del Carmen tendrá lugar el Consejo de Guerra de Oficiales Generales que ha de ver y fallar la causa instruida contra el Coronel de Infantería don Antonio Martos Garrido...

Presidente.—Don Lorenzo Challier Cortés, General de División.

Vocales.—Don Aureliano Uribarri y León, id. de Brigada.

Don Eugenio Esteve y del Real, Coronel de Infantería.

Don Antonio Jáudenes y Nestares, id. de id.

Don Ricardo Fernández de Tamarit, id. de id.

Don Juan Tobos Ayala, id. de id.

Vocal ponente.—Don Joaquín Sagnier Villavechia, Auditor de División.

Suplentes.—Don Antonio Torner Biotti, Coronel de Artillería.

Don Miguel Llompart Llompart, Teniente Coronel de Infantería.

Asistirán al acto los Jefes y Oficiales francos de servicio.

Disposiciones oficiales

Destinos.—Ha sido destinado al Hospital de Palma, el teniente de la escala de reserva de Sanidad don Francisco Porcel Gomila.

Residencia.—El teniente coronel de la Guardia civil, en situación de reserva, don Alfredo Porcar Lleó, ha sido autorizado para trasladar su residencia a Horta (Barcelona).

Pensiones.—A doña María de la Con-

CINE MODERNO

EN PALMA

No hay función matinal; debido a no figurar en el programa serie alguna.

TARDE A LAS TRES Y MEDIA

Continúan proyectándose, con éxito las dos grandes producciones:

PAPÁ GORIOT por SIGNORET y La Condesita de Kildorán por Constance Binney

Mañana, dos grandes estrenos: «El misterio del cuarto amarillo» y «El Dr. Jim» con Frank Mayo.

HOY

En Santa Catalina A LAS 3 Y MEDIA Estreno de la grandiosa producción «Realart», El misterio del cuarto amarillo «Programa Verdaguere» y el interesante drama americano, por Frank Mayo, EL DR. JIM

Mañana: «Papá Goriot» por Signoret.

Asistencia Palmesana

Esta noche a las once y media

Gran Baile de Máscaras

por la orquesta que dirige el Sr. Castellá

GRANDES DEPÓSITOS DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS

JOSEP PUNCERNAU VILADOT

Continúa la liquidación de todas las existencias con un 10 por ciento de descuento

ÚNICA CASA QUE VENDE A PRECIOS DE FÁBRICA

Cortes pañete 90 centímetros ancho: antes 6 ptas. - ahora 3'30 ptas. Id. id. id. id. fantasía Id. 12 id. Id. 5'70 id. Id. abrigo 140 centímetros ancho Id. 25 id. Id. 15' - id.

Todo con 10 % de descuento hasta el 10 de Febrero

Próximamente venta de todos los retales de la temporada

SAN MIGUEL, 125 (Junto a la Plaza del Olivar)

MEDITERRÁNEO HOTEL

RESTAURANT de PRIMER ORDEN

TERRENO-junto a los baños de Bellver

TELÉFONO, 82

Comunión general para los socios de la Guardia de Honor al Sagrado Corazón de Jesús.

Al anochecer, después del Rosario, el ejercicio de la Hora Santa. —En Montesión, a las cinco y media Comunión general para el Apostolado.

Por la tarde, exposición, Rosario, ejercicio al Sagrado Corazón y sermón. —En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo, y a las seis de la tarde exposición de Su Divina Majestad, Estación, Rosario con intermedios cantados, sermón por el Padre Director, reserva, procesión de la Virgen del Rosario e imposición de medallas.

Se ganan tres indulgencias plenarias asistiendo a estos actos.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

CUENTISTAS EXTRANJEROS

UNA ORDEN CRUEL

Por OCTAVIO AUBERT

El acaudalado y respetabilísimo banquero Suderland, repandigado en una butaca, hacia la digestión de opiparó almuerso y saboreaba la dicha que proporciona una salud excelente, una fortuna considerable y una conciencia sin remordimiento.

Suderland podía y debía considerarse feliz. Establecido en San Peterburgo, veinte años antes, había renunciado a su nacionalidad inglesa, naturalizándose en Rusia, determinación en la que ejerció decisiva influencia la emperatriz Catalina II, a quien él prestó muy grandes servicios de orden financiero, cariñosamente recompensados por las distinciones de que le hacía objeto la soberana, la cual, últimamente, le había concedido el título de barón.

Realmente, por su inteligencia, por su bondad y por su adhesión a Catalina II, era el banquero merecedor de todos los honores que en la corte se le dispensaban.

Pasando lánguidamente la vista por las columnas del periódico oficial y recreándose a ratos en la contemplación de los preciosos objetos de arte que adornaban la estancia, entregábase Suderland a gratas reflexiones cuando un criado anunció la visita del jefe superior de la Policía, conde de Rolioff, que entró a los pocos momentos, demostrando con su actitud y con la expresión de espanto de sus desencajadas facciones que estaba bajo el dominio de horribles sufrimientos.

—¿Qué le pasa a usted, querido amigo? —exclamó el banquero con marcado interés y grande extrañeza.

El jefe de policía, con voz emocionada, contestó:

—Estoy verdaderamente consternado... No sé... como decir a usted el objeto de mi venida... la misión que aquí traigo... ¡Ah, mi buen amigo, que espantosos deberes me impone en esta ocasión el cargo que ocupé!

Suderland estrechó la mano del conde que estaba fría y temblorosa, y dijo con gran ansiedad:

—Pero, ¿qué ocurre? Por favor explíquese usted.

—La emperatriz, nuestra amada soberana, me ha dado una orden... una orden... respecto de usted ¡y no tengo más remedio que cumplirla!

—Creo entender—exclamó el banquero con doloroso asombro—que su majestad tiene algo que reprocharme... Pero no acierto con el motivo de su disgusto... ¿En qué ha podido ofenderla uno de sus vasallos más adictos, más respetuosos...?

—No puedo contestar a su pregunta, amigo mío; solamente puedo suponer que se trata de una ofensa bastante grave... porque el castigo es tan severo... Arme usted de valor... de todo su valor...

—¿Qué dice usted? ¿Estoy tal vez condenado a destierro en Siberia?

—Crea usted que esa pena es muy inferior a la que...

—¡Acabe usted por Dios!

—Su majestad, nuestra amada soberana—exclamó el conde con acento lúgubre—ha dispuesto que sea usted disecado.

—¡Disecado!—gritó Suderland, retrocediendo y mirando con espanto a su interlocutor—, ¡usted se ha vuelto loco, porque no puedo creer que la atacada de locura sea su majestad!

—En parte tiene usted razón para suponer que están trastornadas mis facultades... Yo he pensado lo mismo al recibir la orden... Desgraciadamente estoy en mi cabal juicio... Nuestra soberana, al ver el atontamiento que sus palabras me producían, al ver que me permitía hacerle observar que no comprendía bien la orden, montó en cólera y me la repitió: «He dicho que se proceda hoy mismo a disecar a Suderland. Me parece que hablo claramente, y que te apresurarás a asegurar el cumplimiento de mi mandato». Ya ve usted, amigo mío, que mi obligación es hacerlo así.

El acaudalado y respetabilísimo banquero Suderland no pudo en algunos minutos pronunciar una sola palabra. El terror paralizó todos sus movimientos. Sabía él muy bien cuán despótico y cruel era el régimen imperial, y cuán inútiles solían ser las gestiones encaminadas a hacer desistir a la reina de cualquiera de sus resoluciones o caprichos.

Cuando aquel hombre, hasta poco antes tan feliz, recobró en parte sus fuerzas impulsado por el instinto de conservación limpióse el sudor que bañaba su rostro y con voz temblorosa, suplicante, solicitó de su antiguo y buen amigo que le ayudara a salir de tan apuradísimo trance. Pero Rolioff no encontró medios que armonizaran con el ineludible, y tristísimo deber que motivaba su presencia en aquella casa y que consistía en conducir al ban-

quero al sitio donde habían de abrirle en canal para disecar su cuerpo.

Por fin, a fuerza de rendidas súplicas formuladas con lágrimas en los ojos, logró que el conde le permitiera escribir y enviar una carta al caballero Bruce que tenía grandísima influencia con la reina.

—Señálele usted un plazo de dos horas para que nos avise el resultado de su gestión—dijo el jefe de Policía.

El caballero Bruce, después de leer la misiva, corrió espantado al encuentro de la reina, la cual al escuchar las súplicas que aquél formulaba impetrando la real piedad para el ilustre banquero, expresó bien claramente el doloroso asombro de que se hallaba poseída.

—¡A ver!—gritó—. ¡Que recobre su libertad Suderland y que venga a Palacio inmediatamente, acompañado de Rolioff!

Cuando ambos estuvieron en presencia de la soberana, ésta no pudo contener su risa.

Porque la clave de lo sucedido era que Catalina II había recibido del barón Suderland pocos meses antes un regalo que agradeció mucho; un perrito de la más rara especie conocida en el mundo; que las damas de honor de la reina pusieron al animal el nombre del banquero, detalle únicamente conocido por ella; que recomendó a su alta servidumbre la mayor prudencia a fin de que no llegara a saber Suderland, lo que muy bien podría desagradarle; y que habiendo muerto el perrito repentinamente dió orden para que lo disecaran, sin que le pasara por la imaginación la idea de que Rolioff pudiera dar tan trágica e inconcebible interpretación a sus palabras.

El banquero besó con efusión la mano que, después de tan sencillas explicacio-

nes, le tendió su soberana y ésta, con tanto en el que la benevolencia dulcificaba algo la amargura del duro reproche, añadió dirigiéndose a Rolioff:

—Ya comprenderás que lo menos que puedo hacer es relevarte de tu cargo, porque me has creído capaz de cometer una crueldad inaudita, y esa suposición no debe quedar sin castigo.

Platos Sevilla BARATOS LA CARTUJA

Alcaldía de Palma

Habiendo quedado desierta la subasta de los desperdicios que se producen en el Matadero Municipal de Palma, se anuncia nueva subasta para el jueves día 15 del corriente a la hora 12, con sujeción a las condiciones que se hallan de manifiesto en el Negociado de Gobierno y Policía.

Palma 1 Febrero 1923.—El Alcalde, Guillermo Forteza Piña.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Declaraciones de Alcalá Zamora

El caso Jimenez Arroyo.-No hay cambio de cargos.-La reorganización del Estado Mayor Central.-El proyecto de recompensas; tres extremos importantes

Madrid, 3 a las 20.—El Ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora recibió hoy a los periodistas, a quienes hizo las siguientes declaraciones:

Sabrán Vds. que el coronel Jiménez Arroyo se encuentra desde el día 30 en el fuerte de María Cristina a disposición del Jefe instructor cumpliendo la sentencia.

Alguien supuso que no quise recibirles a Vds. para evitar hablar de ello; no lo hice porque tuve que asistir al entierro del diputado a Cortes señor Raboso, que era un gran amigo mío.

Está en absoluto desprovisto de fundamento y no tiene el menor asomo de verosimilitud el rumor de que vayan a cambiar sus destinos los generales Aguilera, Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, y Zubia, Director General de la Guardia Civil; pues ambos están en sus citados cargos, a completa satisfacción del Gobierno.

En cuanto al proyecto de reorganización del Estado Mayor Central lo repartí ayer tarde, para que sea estudiado, a los Ministros, porque siempre que he sido Ministro he repartido precisamente los proyectos en que se han traducido mis iniciativas entre los compañeros de Gabinete para atender todas las observaciones que se me hagan.

También tengo que hablarles de ciertos errores que han circulado respecto al proyecto sobre recompensas.

Primer extremo.—Se refiere a la urgencia que tenía y tiene el proyecto.

El decreto está redactado sobre la base de las deliberaciones en las Cámaras, para que cuando se vaya a resolver figure en la propuesta de recompensas. Mientras el momento no llegue, no es urgente la publicación.

Segundo extremo.—Revela lo anteriormente dicho que no se trata de establecer

recompensas, que hasta ahora no se hicieron, en forma de gran liberalidad y prodigalidad, sino todo lo contrario, con mayor sobriedad y restricción que con el sistema que actualmente está en vigor.

Con un ejemplo voy a aclarar esto. Con la legislación vigente cualquier oficial o jefe podía pasar al empleo inmediato superior.

Con el decreto en proyecto no pasará más que en casos rarísimos: cuando el jefe u oficial, objeto de la recompensa, esté ya a la cabeza de la escala y le falte poco para ascender.

En los demás casos se necesitarán dos, tres y a veces cuatro propuestas aprobadas para conseguir la ventaja que, con la legislación en vigor se logra mediante una sola propuesta.

Desde el punto de vista de la justicia, con la legislación vigente se da el caso de que por los mismos méritos y servicios ascienden, por ejemplo, un capitán más antiguo y uno más moderno; el primero adelanta su carrera dos meses y el segundo doce años.

A esta quiere poner fin el proyecto, que es lo contrario de cuanto se dice, porque se habla de él sin conocerlo, a pesar de que por tener estado parlamentario debe ser conocido de cuantos puedan tener interés en él.

Tercer extremo.—Señalaré que no debe haber recompensas sin responsabilidades.

Acercas de esto manifesté ya en materia de responsabilidades, en que nadie hasta ahora ha adelantado su opinión, que se deben castigar las faltas, pero cuando se premien también los méritos.

La sentencia dictada contra el coronel Jiménez Arroyo demuestra que, por ese lado, las responsabilidades son efectivas.

Después del rescate

Otro tripulante del «Antonio Torres» rescatado.—Miguel Ibáñez cuenta su cautiverio

Melilla 3.—A bordo del «España número 5» vino el muchacho Miguel Ibáñez, tripulante del laúd «Antonio Torres» que estaba prisionero de los moros.

Este era el último de los que faltaba rescatar, pues sus compañeros se fugaron meses pasados.

Refiere el excautivo muchacho que el día siguiente al de la evasión de sus compañeros, los cableños se enfurecieron vendándose en su persona y le obligaron a trabajar todo el día picando piedra.

Desde aquel día le vigilaron constantemente, aumentando cada vez más los malos tratos de que era víctima.

Dice que recuerda que sus compañeros trataron de despertarle momentos antes de la evasión al objeto de que también se fugara con ellos, pero se fingió dormido creyendo que eran los moros los que le despertaban para obligarle a que acarreará barriles de agua.

El rescate de Miguel Ibáñez se ha realizado merced a las gestiones llevadas a cabo por el alto comisario interino señor López Ferrer.

Una votación de la infantería.—¿Hay que pedir el castigo de los benhuriques?

Madrid 3 a las 20.—A B C publica una información asegurando que por la oficialidad del Arma de infantería se está llevando a cabo una votación.

Se pretende con ella que el Arma declare si es o no pertinente pedir al Gobierno que no queden sin castigo los ultrajes inferidos a nuestros hermanos cautivos por los secuaces de Abd-el-Krim.

Esta noticia, que al ser conocida ha sido

extraordinariamente comentada, promete dar mucho juego.

«España» solicita venganza.

Otro artículo de «A B C» prosiguiendo su campaña

Madrid 3 a las 20.—«A B C», continuando la campaña iniciada días atrás, publica hoy un artículo titulado «España solicita venganza».

Dice que el gobierno no puede excusarse de castigar inmediatamente a los verdugos de los prisioneros españoles.

Esperamos, pues lo contrario no sólo resultaría altamente sensible, si no incomprendible, que el gobierno, recogiendo los anhelos de toda la Nación, y dándole fuerza y realidad efectiva, se apresurará a castigar a las hordas de Abd-el-Krim, que durante 18 meses han inferido abominables ultrajes y crueles martirios a infelices niños, desgraciadas mujeres y hombres indefensos.

Si el gobierno no impusiese una severa sanción a esos malvados no merecería representar a España.

Si la Nación consintiera que quedase impune tamaña vergüenza y que se pactase con Abd-el-Krim, de hoy en adelante constituiría un baldón llamarse español.

Es necesario que el gobierno impuesto, como está, de cuanto sucede y sabiendo como sabe, que tiene incondicionalmente al Ejército a su lado y a la Marina, realice inmediatamente en el territorio de Axdir las operaciones militares que demandan las circunstancias.

Contra la voluntad del Ejército no fuimos oportunamente a Alhucemas por tierra, como debíamos haber ido; pero

ahora es necesario que los cañones de la escuadra bombardeen la costa y los aeroplanos no dejen piedra sobre piedra en aquellos campos de barbarie.

Acuerdos del Banco de España

Se ofrece una plaza al sargento Vasallo

Madrid 3 a las 20.—Por el voto unánime de los miembros del Consejo de Administración del Banco de España se ha acordado ofrecer al sargento Vasallo la plaza de jefe de celadores de dicha entidad, a fin de enaltecer y recompensar de este modo la conducta de aquel durante los 18 meses de cautiverio, en que se distinguió por los auxilios prestados a sus compañeros prisioneros.

En el sentido indicado el Consejo de Administración ha telegrafiado al Director de la Sucursal del Banco de España en Melilla para que se entreviste con el sargento Vasallo y dé cuenta de la decisión que éste adopte al organismo director del Banco.

La citada plaza está retribuida con un sueldo superior a 4 mil pesetas, sin contar las pagas extraordinarias que el Banco concede, así como los derechos pasivos y demás beneficios que tiene el personal dependiente del Banco de España.

La cantinera de Monte Arruit está colocada

Madrid 3 a las 20.—El Subgobernador del Banco ha manifestado que también la cantinera de Monte Arruit, que tanto se distinguió por su conducta valerosa y caritativa durante el asedio de aquella posición, fué colocada en los lavabos del Consejo de Administración.

Dicha cantinera tiene las señales de tres balazos en la cara, heridas que recibió en las salidas que hizo de Monte Arruit en busca de agua para socorrer a los heridos de dicha posición.

La cuestión de Marruecos

La marcha del coronel Despujol

Melilla 3.—El alto comisario interino señor López Ferrer estuvo en la Coman-

dancia General despidiéndose de su íntimo amigo el coronel Despujol al que conoce desde su niñez.

El Alto Comisario interino marcha a Tetuán

Melilla 3.—A las 6 de la tarde embarcará a bordo del crucero «Reina Regente» el Alto Comisario interino señor López Ferrer que marcha directamente a Tetuán.

Le acompañan en su viaje el ministro jafiliano Ben-Nuna y los funcionarios del Protectorado.

Se tiene en proyecto tributarle una gran despedida, a la que asistirán todos los excautivos.

El próximo viaje a Madrid del señor López Ferrer

Madrid 3, a las 20.—En el viaje que próximamente hará a Madrid el alto comisario interino señor López Ferrer pondrá, por indicación del Gobierno en conocimiento de éste el fruto de las conversaciones que ha celebrado con el señor Echevarrieta para utilizar los datos, juicios e impresiones aducidas por éste sobre la situación en Marruecos y sobre la pacificación de nuestra zona.

También tratará con el jefe del Gobierno y con los ministros de Estado y de la Guerra de algunos detalles que hay que aclarar para el mejor cumplimiento del decreto de implantación del nuevo régimen de protectorado en Marruecos.

Socorros a las familias de las víctimas del desastre

Madrid 3, a las 22.—Mañana aparecerá en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» una R. O. disponiendo la distribución de 363.052 pesetas, donativo de los españoles residentes en Cuba, entre las familias de las víctimas de los sucesos del derrumbamiento de la Comandancia General de Melilla.

La entrega de estos socorros se hará precisamente a los interesados, en los Gobiernos o comandancias militares, y en donde no les haya, por medio de los puestos de la guardia civil del centro de la residencia de los receptores.

Los que hubieren solicitado socorros y no aparezcán en la relación es por carecer de derecho, pues solo han sido concedidos a los hermanos menores o hijos pobres de los causantes.

Del Extranjero

La Sociedad de las Naciones

La cuestión polaca-lituaniana

París, 3.—El Consejo de la Sociedad de las Naciones, en su última sesión se ocupó del conflicto polaco-lituaniano, acordando aplazar toda deliberación acerca del reparto de la zona neutral y llevar ante la Sociedad de Naciones el asunto referente a la protección de los elementos no polacos residentes en Vilna.

La cuestión del Sarre

París, 3.—El Consejo de la Sociedad de Naciones ha acordado invitar al Gobierno del Sarre a que adopte cuantas medidas estimare pertinentes para aumentar las fuerzas de policía, con objeto de garantizar el orden y la tranquilidad pública en aquella comarca.

Renovación de un mandato

París, 3.—Ha sido renovado por el Consejo de la Sociedad de Naciones por un año a los siguientes miembros del Gobierno del Sarre el mandato que venían desempeñando y que expiraba dentro de pocos días.

Conde de Lambert, belga; Moltke Wittfeld, danés; Wauge, canadiense, y Rault, francés, presidente de dicho Gobierno.

Igualmente ha acordado dirigir con esta ocasión, una felicitación al mencionado Gobierno del Sarre.

Estados Unidos

La deuda inglesa

Washington, 3.—En virtud de la resolución británica aprobando el proyecto de consolidación de la deuda inglesa, ha sido convocada la comisión americana para que redacte el informe conveniente pa-

ra someter dicha cuestión a la aprobación del Congreso.

El presidente Harding desea que la adopción del proyecto no encuentre el menor obstáculo a la aprobación por la Cámara popular.

Rusia

Espionaje descubierto

Riga, 3.—En Odessa ha sido descubierta una organización de espionaje que tiene relaciones con los generales Wrangel y Petliura.

Se han practicado cuarenta detenciones.

Francia

Funeral por los Reyes de Portugal

París, 3.—Se ha celebrado una misa de funeral por el eterno descanso del ex-rey Carlos y de su hija, asistiendo al acto numerosas personalidades de la colonia portuguesa.

Guatemala

Contra el analfabetismo

Guatemala 3.—El rector de esta Universidad se propone trabajar contra el analfabetismo, extendiendo el radio de acción de la Universidad o medio de conferencias y reorganizando la Institución para realizar una labor más amplia y liberal.

Para ello cuenta con el apoyo del Gobierno y de la opinión pública.

Bélgica

El viaje de los Reyes de España

Bruselas 3.—El embajador de España en Bélgica marqués de Villalobar saldrá

en breve para Madrid con objeto de ultimar los detalles de la visita que han de realizar los soberanos españoles a último del mes de marzo.

Probable fecha

Bruselas 3.—Los soberanos españoles son esperados en esta ciudad el día 10 de marzo próximo.

Alemania

Accidente ferroviario

Maguncia 3.—Ha descarrilado un tren cerca de Yngelheim.

Se ignoran las causas del accidente. No hubo que lamentar desgracias personales.

La ocupación del Rhur

Italia es ajena a la ocupación.—Se orientará hacia una política de paz general

Roma 3.—En el Consejo de Ministros, el presidente señor Mussolini precisó que Italia permanece ajena a las medidas adoptadas en la cuenca del Rhur, añadiendo que el gobierno se halla resuelto a orientarse hacia una política de paz general.

Los ministros aprobaron las manifestaciones del presidente por unanimidad.

El transporte ferroviario

Maguncia 3.—Se ha logrado establecer un servicio regular en todas direcciones a pesar de la huelga parcial de los ferroviarios.

Los grandes expresos no prestan su servicio normal, pero los trenes de abastecimiento subvienen a todas las necesidades y cumplen las órdenes del alto mando.

La Conferencia de Lausanne

El representante de Angora

Lausanne 3.—Hu llegado el representante de Angora, Ferid Rey quien celebrará una extensa conferencia con Ismed Bajá.

Las reivindicaciones que pide Turquía

Lausanne 3.—Una instrucción oficiosa dice que Ismed Bajá ha presentado a los aliados la lista de las reivindicaciones que pide Turquía, que son en número de treinta.

Ismed Bajá y el tratado de paz

Lausanne 3.—Ismed Bajá trabaja en la redacción de un documento contestando al proyecto del tratado de paz.

Las conclusiones contenidas en ese documento serán más o menos favorables, según la contestación de las demás delegaciones a la comunicación oficiosa que se les hizo el jueves.

Argentina

Las quiebras en 1922

Buenos Aires 3.—El pasivo de las quiebras declaradas en el año anterior se elevan a 128.075.184 pesos.

Esta cifra es en 23.489.500 pesos menor a la correspondiente al año 1922.

Suecia

Los obispos suecos quieren que cese la tensión fatal que se experimenta

Stokolmo 3.—Se han dirigido públicamente los obispos suecos a los señores Poincaré, cardenal Dubois, Harding, arzobispo de Canterbury y al pastor Menod un llamamiento colectivo en el cual se lee que «ruegan a los hombres de Estado responsables y especialmente al presidente Harding, organicen una conferencia con objeto de obtener un arreglo humano y sincero entre los representantes de las potencias a fin de que cese esta tensión fatal que cada día se hace más insostenible».

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

VULGARIZACION CIENTIFICA

La duración de la vida

Los hombres, como los demás animales, si no mueren por enfermedad o por otro accidente fortuito, mueren de viejos al llegar a cierta edad. La duración de la vida normal es característica para cada especie animal, y varía mucho de unas especies a otras; desde una hora que viven ciertos insectos en su forma adulta, hasta más de cien años que, según dicho popular, viven los loros.

Solamente los animales más sencillos no mueren nunca de muerte natural. Estos seres están constituidos por una sola célula, de dimensiones microscópicas, que vive, se nutre y crece; cuando el crecimiento ha adquirido un cierto desarrollo, la célula se divide en dos, siguiendo cada una de las células hijas su vida independiente para volverse a dividir a su vez, al alcanzar ciertas dimensiones. Por eso en estos animales, la muerte natural no existe, a no ser que se concepte como tal la división de la célula madre en las dos hijas.

En los animales superiores la vida se perfecciona y se complica. Están constituidos por un número enorme de células, pero cada una de éstas ya especializada y no sirve más que para una acción determinada; unas están encargadas de proporcionar el alimento; otras, de producir los movimientos; otras, de la reproducción, etc. Esta especialización de las células imposibilita la reproducción por la división en dos organismos iguales. Todavía en algunos animales marinos muy sencillos, en que las células están poco especializadas, se encuentra la reproducción por división en dos. En los organismos tienen que morir. La muerte es el tributo que pagan a la Naturaleza por su mejor organización para la vida. ¿Por qué mecanismo se produce la muerte natural? ¿Cuál es el factor que determina la duración de la vida normal?

Desde la más remota antigüedad uno de los ideales del hombre ha sido el conseguir su inmortalidad o, por lo menos, la prolongación al máximo de su vida. Este sentimiento es una de las manifestaciones más típicas del egoísmo personal en la raza humana; nos cuesta trabajo el convencernos de que nuestra vida ha de ser limitada, y que al llegar a cierta edad, cuando la máquina de nuestro organismo está ya averiada, debemos desaparecer de este mundo y dejar nuestro sitio y el disfrute de la naturaleza a nuestros hijos, otras máquinas en perfecto funcionamiento, que pueden aprovechar mucho mejor estas energías.

Uno de los problemas que más preocupaba a los alquimistas era la fabricación del elixir de la vida. Un elixir con el que se consiguiera inmortalidad. Felizmente sus desvelos no tuvieron éxito. Pensad por un momento cómo sería la vida en la tierra si desde la Edad Media no hubiera muerto nadie.

El motivo de la muerte natural ha sido estudiado de un modo científico y serio en nuestros días por varios biólogos de los más eminentes, entre los que se des-

tacan, en primer lugar, Metchnikoff y Loeb.

Cada uno de ellos defiende una hipótesis sobre el mecanismo de la muerte natural. Metchnikoff, el célebre biólogo del Instituto Pasteur, suponía que los animales mueren por intoxicación lenta, producida por substancias que fabrican algunos de los microbios del intestino.

El intestino de los animales está constituido por dos trozos: el intestino delgado y el intestino grueso. Mientras los alimentos atraviesan el intestino delgado son atacados y disgregados por los jugos que en él se vierten, efectuándose la mayor parte de la digestión. Normalmente, en este intestino no hay más que una clase determinada de microbios, pues la vida de los demás está dificultada por la bilis que en él se vierte. Después de atravesar el intestino delgado llegan los restos del alimento al intestino grueso y en él se encuentran con un sin fin de bacterias que ayudan a terminar la digestión de muchos de los alimentos. Aquí ya no existe el poder desinfectante de la bilis, por haberse vuelto a absorber la mayor parte de sus productos activos y el desarrollo de los microorganismos es libre.

Al lado de unos inofensivos se desarrollan otros que producen substancias venenosas del tipo del ácido lénico. Estos son los que, según Metchnikoff, producen la intoxicación lenta del organismo que acaba por producir la muerte.

Pronósticos del tiempo

Para lo que resta de la primera mitad de este mes hace Steijoon los pronósticos siguientes:

«Empezarán a sentirse el domingo 4, en el Cantábrico y en el NE., los efectos de una borrasca polar que llegará en dicho día al mar del Norte.

Del 5 al 6, evolucionará en el Mediterráneo un núcleo de fuerzas, procedentes de la citada borrasca polar que se desarrollará por Dinamarca y el Báltico. Estos elementos de perturbación aérea producirán algunas lluvias y nieves en la Península, particularmente en la mitad oriental con vientos del cuarto al primer cuadrante.

Dominará el buen tiempo en nuestras regiones el miércoles 7, sintiéndose un tanto en el NE. y N. la influencia de las bajas presiones que quedarán en el Mediterráneo.

El jueves 8, tendrán mayor importancia las bajas presiones mediterráneas, causando algunas lluvias y nieves en la mitad oriental, con vientos de entre O. y N.

Del 9 al 10, pasará por el mar del Norte y Dinamarca un centro borrascoso, persistiendo las bajas presiones del Mediterráneo. Por el influjo de estos elementos se registrarán lluvias en nuestro territorio, principalmente desde el Cantábrico al centro y NE., con vientos de entre SO. y NO.

Del 11 al 12, será generalmente bueno el tiempo en la Península, ejerciendo alguna influencia en el NO. y N. las depresiones del NO. y N. de Europa.

El martes 13, empezará a perturbarse un tanto el estado atmosférico de la Península, porque se acercará al Cantábrico un núcleo de fuerzas, secundario de la depresión de las Islas Británicas, produciendo algunas lluvias, especialmente en el NO. y N., con vientos del segundo y tercer cuadrante.

Real Sociedad Alfonso XIII FOOT-BALL

Hoy domingo día 4 sensacional encuentro en el magnífico campo del Alfonso entre los primeros equipos completos "THUNDERER" y R. S. ALFONSO XIII A LAS TRES EN PUNTO DE LA TARDE

NOTA.—Durante la semana entrante grandes partidos.

El miércoles 14, persistirá la depresión de las Islas Británicas y se acusarán mínimos secundarios en Galicia y en el Mediterráneo superior. Estos elementos causarán lluvias en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

Efemérides mallorquinas

4 Febrero 1783 Volvió a entrar la escuadra que vino en Enero. Escollaba 26 transportes cargados de efectos para el arsenal de Cartagena.

Teatros

Lírico Ayer tarde, en matinee, se celebró la anunciada función a beneficio de la Cruz Roja.

El vestíbulo del Teatro había sido adornado con verdes guirnaldas y lucía profusa iluminación.

También estaba adornada la sala. Los antepechos de los palcos y del anfiteatro lucían una faja con los colores españoles y en el escenario, a ambos lados, se colocaron banderas de la citada institución y de España.

La concurrencia, no muy numerosa, fué distinguida.

Se representó «La Princesa de la Czarra» y luego la complotista María Morey hizo su reaparición cantando, con su peculiar gracejo, varios couplets.

Para todos, sobre todo para la última, hubo aplausos.

Ayer noche, con la égloga lírica de Vives «Maruxa» debutó la triple señorita Iglesias.

Esta obtuvo un verdadero éxito. Cantó la obra de manera insuperable, y escuchó repetidas ovaciones.

También estuvo muy acertado, y tuvo que bisar el «Golondrón» el bajo señor Cornadó.

La señorita Racionero y los señores Santa Coloma y Chomón estuvieron igualmente muy ajustados.

NEUMÁTICOS AMERICANOS

de todas marcas, y MICHELIN CABLE todos clase primera garantizados

GARAU Teléfono n.º 55

LE PRINTEMPS NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO SAN NICOLÁS, 3 Y 5 Esta casa vende todos los géneros de INVIERNO a precio de COSTE ¡DÉJENSE DE LIQUIDACIONES! NADA DE SALDOS COMPRE GÉNERO BUENO Y DE MODA LO BUENO SALE BARATO Visite la casa — Ven los precios — Gran surtido en todas las secciones. LE PRINTEMPS ANTONIO M.º FUSTER — San Nicolás, 3 y 5

LA PROTECTORA Domingo a las 10 Gran Baile de Máscaras Exclusivo para Socios

TOS-TOS-TOS.... Ch Chem... Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de píldoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

El Doctor D. José Juan y Sansó ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS Externista y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de Diatermia o termopeneración Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sus operas, y de las blanorregias y sus complicaciones, dolores, Rumas, etc. Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

Revista de Prensa

Acerca del rescate

Juicios y comentarios

De «El Sol»: «No tenemos enmienda. El acto del señor Echevarrieta ha merecido la alabanza general, pero también—no podían faltar—otro género de comentarios e insinuaciones malévolas. No son censuras francas, explícitas. Nadie sería tan osado; pero se ha recurrido a un procedimiento más fácil, que no necesita razones ni pruebas porque apela a los bajos fondos del alma, tan densos y cultivados en un país como el nuestro, donde la experiencia diaria inclina a la desconfianza y a la suspicacia.

El acto más heroico se atribuye se a interés, naturalmente, a un bajo interés material. Se insinúa el móvil, y no se necesita más porque en seguida resuelve aquella desconfianza, prende en ella, crece y se contagia velozmente. Es una interpretación económica de la historia en murmuraciones. Acaso quienes la ensayan puedan ser empujados alguna vez por un motivo no económico, pero, por lo menos, no conceden valor a ningún otro; y en esto de apreciar la fuerza de los motivos, cada uno es su propio dinamómetro.

En una comedia japonesa hay un personaje repugnante, corcovado de alma como un leño oara que repose la cabeza cuando se muere en escena. Este personaje se dedica a ese género de insinuaciones, malignas. Una frase suya descubre sus secretos goces: «Cuánto me alegra ver caer y apagarse las estrellas encendidas».

La misma psicología revelan los murmuradores a que ayudamos. Cuando nuestro pueblo necesita ser tonificado a fuerza de ejemplos, se le deprime aun más haciéndole sospechar en el acto más benéfico de los años presentes, un interés bajo y despreciable. Resolver los malos humores en un cuerpo escrofuloso es muy fácil; pero nadie se dedicaría a la tarea sin padecer de remordimientos. En lo moral también

es cosa muy sencilla, sobre todo cuando se necesita, como necesita el alma popular, un vigorizador clima de altas cumbres constituido por actos nobles y elevados empeños.

El señor Echevarrieta ha declarado que «sale dolorido en lo más íntimo de la conciencia» y declina el encargo de toda gestión de paz porque «si le interesa mucho bien de su país, no le interesa menos su prestigio personal». Estábamos pensando en disuadir al señor Echevarrieta de su decisión; pero nos hemos convenido de que toda la razón está de su lado».

De la «Correspondencia Militar»: «No hay razón para acusar al Ejército, para combatirlo y menospreciarlo. El Ejército no es culpable, es víctima de quien lo ha empujado al abismo. En su caída ha dado su vida y su sangre, destrozándose al mismo tiempo su prestigio.

El Ejército no debe ni puede ser confundido, por la opinión nacional, con los gobernantes ineptos, ni aun con los generales desgraciados que no lograron la fortuna de alcanzar ni un solo éxito positivo, desde los elevados cargos y las esferas del alto mando, en la dirección de la vida militar y de las tropas.

Los culpables, los únicos, los verdaderos culpables, son los que de buena fe—somos los primeros en reconocerlo—, y creyendo hacer lo que debían en bien de la patria—no lo dudamos—, no se preocuparon debidamente de preparar al Ejército para la guerra, y en las horas de adversidad, obcecados, desoyendo la voz de la razón, persistieron en el error, agrandando en todas sus fases la catástrofe. Y esa gran responsabilidad radica principalmente en los gobernantes, que no supieron, cuando llegó el momento, elaborar los planes de campaña, y perturbaron el desenvolvimiento de las operaciones, aparte de que los actos de gobierno fueron continua sucesión de inmensas e incomprensibles torpezas».

De «La Vanguardia» de Barcelona: «Las vacilaciones en la dirección de nuestra acción en Marruecos ha producido graves males a la patria; hemos alterado sin objeto ni método la guerra con la paz recompensada en metálico: hemos titubeado entre las municiones y esos billetes de Banco que según se afirma en el expediente Picasso han servido de vanguardia en muchas operaciones.

El partido liberal tiene una política determinada que ha comenzado con el nombramiento de un comisario civil; es de esperar que despejado el espectáculo de los cautivos (aunque en forma que no nos honra mucho) se pueda implantar con toda libertad el protectorado en los términos que algunos prohombres liberales han expuesto en discursos y artículos de periódicos. Bien demostrado está que los procedimientos que se han venido siguiendo desde el año 1909 no podían conducirnos más que a contratiempos como los que ahora lamentamos.

Ni nos hemos captado las simpatías de los indígenas ni nos hemos impuesto por el temor; ni somos sus amigos ni sus amos; ni nos respetan ni nos quieren, y es preciso que decididamente adoptemos un procedimiento en virtud del cual los indígenas nos estimen como protectores o se nos sometan por creernos más fuertes. Es evidente que se debe adoptar francamente un procedimiento definitivo sin vacilaciones ni dudas que alientan todas las ambiciones de los moros listos que se proponen utilizar la actuación de España en su provecho particular.

Si hemos de continuar en Marruecos es preciso que sea a condición de que nuestra patria obtenga grandes beneficios y de ningún modo a costa de nuestra ruina económica ni de nuestro decoro nacional».

De «ABC»: «Partidarios, como hemos sido siempre, del Protectorado civil, creímos y seguimos creyendo que era necesario ir antes a Alhucemas para castigar a los verdugos de nuestros hermanos. Nuestra escuadra, auxiliada por aeroplanos, debe vengarnos de los ultrajes que nos han inferido las hordas de Abd-el-Krim. De no hacerse así, licénciese a la Marina y al Ejército. Para aceptar humilde y resignada-

mente los mayores agravios y las más vergonzosas ofensas, ¿para qué necesitamos soldados y barcos de guerra?

De una crónica de Antonio Zozaya en «La Libertad»:

«La liberación de los cautivos de Monte Arruit y Annual, la pacificación de la zona de nuestro protectorado y la probable terminación de la campaña de África, llena a toda España de júbilo. Empeña tan solo esta justificada alegría el pensar que hace dieciocho meses que los infelices cautivos han podido ser rescatados y que no lo han sido por torpeza o codicia de algunos hombres que han preferido que siguiera la guerra a toda costa. En el mismo día felicitan al ministro de Estado el rey y la Casa del Pueblo, conservadores y sindicalistas, bolsistas y obreros, militares y comerciantes, sacerdotes y labradores.

Solamente es negada esta efusión a quien escribe para el público. Se diría que se había vendido si se mostrara conmovido ante la liberación de las infelices mujeres ultrajadas, de los niños hambrientos, de los soldados humillados y golpeados brutalmente, si expresara su alegría al ver acabado su horrendo martirio. Y nos vemos inclinados a imitar a uno de nuestros amigos más cordiales, quien nos decía, contristado: «Dejo de escribir, porque no tengo ya más remedio que elogiar.»

¡Ojalá que semejante necesidad fuera duradera! Por desdicha, habrá que volver a dar rienda suelta al enojo y a clamar contra la injusticia, en vano. Entre tanto, es preciso acabar con tan poco fundados escrúpulos. Y es absolutamente necesario que los escritores periodistas encuentren medio de conservar su necesario prestigio y que las gentes sepan de un modo seguro si se les engaña por interés o si se les dice la verdad, aunque para ello debieran bastar unos cuantos adarnes de sereno juicio.

Encuentro, para conseguir este fin, un medio adecuado. A las Sociedades obreras interesa saber que escritores se hallan dispuestos a comparecer voluntariamente ante ellas para darles cuenta todos los años de sus gastos y de sus ingresos, de los bienes que poseen y de su origen, y también de las mercedes que han recibi-

do. Una invitación particular para hacerlo no estaría de más. Muy pronto se comprobaría quien se equivocaba de buena fe y quien elogiaba por egoísmo. ¿Podrá conseguirse esta evidencia de sinceridad? Mucho lo dudo; pero sépase que hay quien se presta a ella. Y déjese a quien no la teme que, después de tantos días de tristeza y de contrariedad, pueda registrarse uno de confortación y de serena y franca alegría.»

EL DIA PERIÓDICO DE LA MAÑANA Extenso servicio telegráfico. Nutrida información local y de las Islas. Selecta colaboración. Publica OCHO páginas diariamente. Administración y Redacción Danús, 2 Talleres e Imprenta Santacilia, 3 PALMA DE MALLORCA Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284 HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

ACEITES Aceite de oliva puro garantido, 1'70 litro Aceite idem. extrafino, 1'90 » Bacalao Labrador superior 1'90 kg. Cotoner, 75 — Santa Catalina Agencia de Anuncios Sintax, 16 — Teléfono 227

LA VIDA FEMENINA

TEMAS FEMENINOS

LOS PRISIONEROS

Han sido rescatados los prisioneros. Podríamos regocijarnos sinceramente si no tuviésemos que avergonzarnos...

Durante estos diez y ocho meses, que han pasado inconscientes para la mayoría, han llorado y han sufrido muchas mujeres españolas y las demás hemos permanecido ajenas a sus dolores y angustias. Lloraban por sus hijos, por sus hermanos, por sus esposos no solamente expuestos a los horrores de una guerra, sino esclavos de unas tribus traidoras e inhumanas que les han hecho apurar hasta las heces el caliz amarguísimo de la cautividad.

Nos horrorizamos todos leyendo ahora las manifestaciones de los libertados y no supimos evitarlo a tiempo, ni iniciar un movimiento enérgico para acortar su cautiverio.

Y estas madres y estas esposas, heroínas a la fuerza han esperado resignadas porque... «la patria lo exige, la patria lo quiere...» Es que pesa aún la guerra como una ley fatal sobre nosotros. Tantos siglos de lucha han influido profundamente en nuestro ánimo e inconscientemente nos hemos formado y asimilado una moral cruel y salvaje. Qué son sino asesinatos mas o menos justificados los heroísmos guerreros?

El gesto noble de Alfonso Pérez de Guzmán gloriosamente cantado por historiadores y poetas entregando su puñal al enemigo para que sacrificara a su hijo antes que rendir a Tarifa, es muy heroico es muy valiente, pero, del XIII al XX, van muchos siglos de diferencia y más que imitar, es mejor evitar y preciso evolucionar.

Hubo valientes mujeres en Aragón, es cierto, pero luchaban por una causa que sentían, se defendían a sí mismas, defendían sus hogares y sus hijos. Hoy el pueblo no siente la necesidad de defender un país lejano que desconoce y que ignora

los beneficios que pueda reportar. La mayoría ha luchado por deber, no guiado por patriótico entusiasmo. Hoy las mujeres no son las heroínas de 1808 y 1809; si «dan un hijo a la patria» no las impulsa el orgullo de antes, lo hacen porque es un deber ineludible, el que muera como un héroe no es ya un bálsamo consolador. La mujer no siente la necesidad de la guerra, al contrario la odia, la detesta pero no tiene el suficiente valor para confesarlo abiertamente; se la juzgaría mal, quizás se la tacharía de cobarde y poco generosa. Si no temiera el bochorno, si pudiera obrar libremente, ¿qué mujer, que madre no retiraría a su hijo de un combate?

La naturaleza de la mujer es contraria a la guerra, sus sentimientos humanitarios se rebelan ante los horrores que constituyen las actuales batallas en las que han aprovechado los adelantos de la ciencia para hacer más intensos y más crueles el sufrimiento y la mortandad.

La guerra no es humana, no es cristiana «Amamos los unos a los otros» dijo Jesucristo y... qué mal lo cumplimos! Las mujeres deberían acabar con las guerras. ¡He aquí una hermosa y noble misión! Es un deber de humanidad.

Empecemos con la infancia. ¿Por qué dar a los niños para que se distraigan sales y pistolas, cañones, revólveres, escopetas, todo elementos de destrucción? ¿Por qué no proporcionarles juguetes que a la par que recrean instruyen? Hacedles admirar más bien al médico que cura que al soldado que mata.

Y nosotras mujeres, cumpliremos mejor con la patria dándole un artista, un hombre de ciencia, un trabajador hábil, un ciudadano honrado que sacrificando inutilmente las vidas de nuestros hijos en los campos de batalla.

ANTONIA TORRENS DE POMAR
Palma-Febrero-1923-

respondió—que la hija de un juez se escapara con el boticario...
Todo esto tendrís que decir la duquesa a su hermano cuando volviera.

Llegó a estar de moda en Madrid por su belleza y su originalidad.

De repente le entró la manía de salir sola.
—Eso no puede ser—le dijo la duquesa muy seria;—cásate y entonces lo podrás hacer.

—Y ¿dónde está ese hombre especial?
—Ramón Enriquez del Castellar, marqués del Castellar.

Mery se encogió de hombros con indiferencia. En un momento hizo desfilar por su imaginación todos los muchachos conocidos... Poco más o menos eran todos lo mismo; los seres privilegiados no los vio más que en las novelas. Se casaría para poder campar por sus respetos, para poder ser dueña de la soñada libertad.

Después de reflexionar cinco días consintió en ser la esposa del marqués de Castellar.

Recibió la bendición con indiferencia. ¡Bien pronto comprendió que acto tan trivial no debía efectuarse tan a la ligera! Estaba unida para siempre a un ser que no logró conmover su corazón.

Mery tenía otras ansias, soñaba otra vida más intensa y todos sus ideales al ser expuestos no encontraron más eco que un bostezo, o una mueca de burla...

LA JUVENTUD FEMENINA

Caso digno de atención

Ciertos novelistas misógenos afirman que la mujer de nuestros días está precozmente «informada» y prematuramente estragada. Que ignora las alegrías de una juventud ingenua e indiferente. Que se ve, antes de llegar al otoño de la vida, afligida por una experiencia desengañada y una verdadera vejez del corazón. Y que al adoptar, a la hora presente, la curiosa moda de los cabellos plateados, las jóvenes modestas confesarán simbólicamente la edad de su alma.

¿Tales psicólogos, están equivocados? ¿Tienea razón? Un observador superficial podría sorprenderse de su severidad. Últimamente se ha podido ver, en los restaurantes y en los dancings, a damas respetables de la mejor sociedad, divirtiéndose con mil pequeños juegos infantiles, tirarse a la cara bolitas de celuloide y soplar en unas pequeñas trompetas con la más infantil satisfacción. Y si vais a los grandes bazares y a las tiendas de juguetes de lujo, comprobaréis que la dirección de los mismos se ha visto obligada a crear un estante especial; el de las muñecas para señora. Porque las damas juegan ahora con muñecas. Mientras las jovencitas aprenden el tango, las mamás mecen y visten las niñas de fieltro o de biscuit. ¿Este no es un signo de juventud, de espíritu y de corazón?

Los moralistas, no obstante, no se dejan enternecer por estas chocantes demostraciones exteriores de la frescura de alma de nuestras compañeras. En ello ven solo una crisis de puerilismo artificial, que descubre por el contrario, el desorden y la relajación de las mujeres de hoy en día.

Tales manifestaciones no son otra cosa que el deseo melancólico de los fantasmas del placer y de la ternura. Las mujeres «desencantadas» de la post-guerra, ya no son capaces de realizarse completamente y es sintomático el ver cómo toda la propaganda hecha en favor de la repoblación, ofrece como resultado el enriquecimiento en los vendedores de muñecas!...

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3 y 5

MEDIAS

La única casa que tiene buen surtido de resultado y precio módico.

No vacile si precisa MEDIAS las compre de los almacenes.

Le Printemps

NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

San Nicolás, 3 y 5

ELEGANTE VESTIRÁ

teñiendo sus trajes con tintura

ESTRELLA

30 CÉNTIMOS paquete

VENTA en todas partes

Crónica de la moda

Actualidades

No es ahora cuando se ha de definir la moda ni siquiera se piensa en la que ha de dominar en la próxima estación. Sin embargo, en los talleres se trabaja doble para complacer a infinidad de clientes que se van o en busca del sol o a gozar de los placeres que proporcionan los deportes de invierno.

Vamos, queridas lectoras, a ser curiosas una vez más, acompañadme a revisar el baul de una elegante que se ausenta provista de los trajes que ha de lucir. En él va un «tailleur» de tricot de seda «chinoise». También podía llevarlo de lanaje (raillane, Kasha, duvetine de lana, etc.) El «tailleur» es de una hechura muy deportiva; bolsillos confortables y ajustado a la cintura con un estrecho cinturón de cuero. De uno de los bolsillos sale un gran pañuelo de seda que cuelga hasta más abajo de la chaqueta, sobre la falda.

Lleva también nuestra elegante blusas; pero sólo utilizará una que es parte de una falda y esto la permitirá presentarse a la hora del almuerzo en el comedor sin necesidad de cambiar de traje; lo cual es muy práctico fuera de casa. La parte alta de estos vestidos se hace de la misma tela que lo demás o bien de crespón, muselina, seda, labrados o no, según se quiera. Mangas muy cortas y a veces sin mangas.

El sombrero, forma campana, está adornado de cintas o de pájaros; en estos adornos puede esplayarse la imaginación; pues ellos llegan hasta borrar la insignificante apariencia de la forma.

Los zapatos son de gamuza blanca (y lo mismo podía ser amarilla o gris); están finamente respuntados y las medias de seda «guillichés» muy de mañana.

Para la hora del te se lleva otro traje de mucho más vestir y capa de pieles (también puede ser de lanaje).

Como nuestra elegante viajera va a países de sol los tonos de los trajes son claros y alegres para armonizar con el ambiente y la temporada. Si se dirigiera a países fríos, aunque los colores fueran también alegres, los géneros habrían de ser de más abrigo: de terciopelo, por ejemplo.

Parece que los géneros mates se van sustituyendo con muy buen acierto por los terciopelos, crespones brillantes y sedas. Es de buen gusto vestir con sencillez; pero los modistos, tendían años atrás a exagerar la pobreza de las telas, de los adornos y de los colores, lo que daba a las reuniones un aspecto algo fúnebre.

Los sombreros son ahora de dimensiones medianas, sin duda porque durante todo el verano se llevan grandes. Se emplea muchísimo el fieltro, sobre todo el fieltro «taupé», que parece algo al terciopelo y exige muy pocos adornos y además sienta muy bien a la cara. Muchos sombreros son de dos tonos: el ala interior más clara o más oscura que el casco y el ala exterior. Esto permite armonizar el terciopelo blanco y el negro. Se adornan la mayoría de las veces con plumas de avestruz «glicerinadas».

El corsé va haciéndose cada día más indispensable y sería ya tontería no llevarlo. No sólo es útilísimo para conservar la silueta y la pureza de la línea, sino que es necesario para la salud y para la higiene del cuerpo. Todos los cuerpos (sean de la tela que sean), son planos y por esto exigen el corsé o por lo menos faja con ballenas, sostén indispensable que se adapta maravillosamente al movimiento del cuerpo, dejando, sin embargo, toda la libertad necesaria para constituir la verdadera belleza de la línea.

MICHELINE

MISCELÁNEA

LAS PIELES QUE USAMOS.—En otro tiempo el abrigo de nutria no faltaba en los ajuares de bodas de las jóvenes mimadas por la fortuna, acompañando a los ricos volantes de punto de Inglaterra o de Alençon y los aderezos de perlas y brillantes.

Hoy en día, el abrigo de nutria se ha democratizado y puede decirse que se encuentra al alcance de todas las fortunas. Pero por buenos que sean no pueden compararse en belleza a los que llevaban nuestras abuelas, pues la reina de las nutrias, la que vivió en las riberas del Océano Pacífico, en las riberas de Alaska, es ahora de una rareza tal, que apenas se encuentra.

Tendiendo a desaparecer la nutria de mar, se utilizan otras especies, de las cuales las mejores son la nutria de Virginia y la del Canadá.

Desde que nace la nutria, es extremadamente salvaje, por lo que es muy difícil acercarse a ellas. Durante el día permanecen escondidas en el río o estanque debajo de unas raíces o entre las rocas. Cuando llega la noche salen en busca de alimento que lo constituyen raciones de agua, ranas y peces.

La nutria de Europa no pesa más de 15 a 20 kilogramos, la de Virginia es un poco mayor. Los peleteros prefieren las pequeñas porque el cuero es más suave.

Con sus patas cortas, anchas y planas, la nutria parece formada exclusivamente para nadar, así es que en tierra se arrastra sin andar; sin embargo, no puede estar mucho tiempo debajo del agua. Esta particularidad sirve de precioso auxiliar a los cazadores.

Escogiendo un tiempo tranquilo, parten los cazadores en bastante número para tripular una decena de barcas. En el más profundo silencio para no asustarle, se dirigen en busca del animal. Un cazador apercebe fuera del agua el hocico de una nutria y da la señal. Las canoas formando círculo se aproximan al punto indicado y cada cual tira en esta dirección. El animal desaparece. La flotilla conserva su posición de combate. Pronto reaparece la oscura cabeza. Una nueva salva saluda su salida; el animal se sumerge de nuevo. Pero los cazadores saben que, herida o no, reaparecerá para respirar y la esperan pacientemente.

La angustia rinde al pobre animal, la estancia debajo el agua le es cada vez más penosa y tiene que sacar la cabeza más a menudo a la superficie.

Las balas silban, el animal herido o medio asfixiado saca enteramente la cabeza, un cazador le acierta y termina su martirio.

Una vez muerto, se le despoja de su piel y se dedican los cazadores a la busca de las balas en el cuerpo, para saber lo que corresponde pagar a cada uno. Estas están mareadas, por lo cual no hay equivocación posible. La partición se hace generalmente bajo las siguientes bases: 10 dólares al primero que le señaló, los demás 5 dólares. El precio de la venta se reparta entre todos los cazadores cuyas balas se encontraron en el cuerpo del animal.

LANAS BARATAS LA CUBANA
JAIME II, 33 - PALMA

SEÑORA
para su comodidad compre un maridillo eléctrico en los Talleres Mazcón
consumo siete céntimos hora
Sindicato, 207-209; Palma

ANUNCIO BANCO POPULAR DE MANACOR

Por el presente, pónese en conocimiento de los Sres. Accionistas, que el pago del Dividendo activo aprobado por la Junta General Ordinaria celebrada el veinte y ocho del actual, se efectuará a contar desde el día ocho del próximo Febrero, todos los Martes y Jueves de cada semana, de nueve a doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, en las de su Correspondencia en Palma, calle de San Miguel 17, y en la Sucursal de Santa Margarita, previa presentación de los Títulos.

Manacor 30 de Enero de 1923.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, José Oliver Billoch.

RAFAEL FELIU BLANES

ALMACENES MATONS

PALMA DE MALLORCA

PARA CARNAVAL: Extensa y variada colección en toda clase de artículos y novedades.

DE MODAS

El peinado

Al escoger un peinado debemos tener en cuenta los rasgos de la fisonomía, el color de los cabellos y nuestra estatura.

Una morena alta, de rostro alargado, de grandes rasgos más o menos regulares, no deberá tener la originalidad: Moño muy bajo, que ensancha el perfil, una gran peineta de concha oscura, los abellos ligeramente ondulados y levantados un poco desordenadamente, quizás raya partida a un lado y tendreis un tipo de conjunto acabado.

Una rubia de carita redonda, rasgos un poco irregulares. Los cabellos cortos muy rizados, despejados la frente y tapadas las orejas, un moño muy aborotado con una o dos horquillas de azabache, o de fantasía estará adorable.

A la belleza clásica de facciones perfectas, de ojos profundos y tranquilos, le corresponden los cabellos levantados, despejando la hermosa frente y simplemente unidos detrás de un moño plano, alargado, que llegue a los lados sobre las orejas y sostenido por una ancha peineta con un hilillo de oro. La perfección de la línea afirmará la expresión de la belleza clásica.

En fin, para un rostro ovalado el peinado más adecuado será: levantados los cabellos, más altos delante que sobre las sienes, que enmarquen el rostro, a grandes ondes un poco espesas, partidos y escudados en la nuca en un sencillo moño. Nada de peinetas ni horquillas; se conseguirá la armonía de la línea.

Procurad siempre que vuestros trajes entonen con el color de vuestros cabellos.

Almohadones

Ocupémonos un poco, simpáticas lectoras, del adorno de la casa que, sin duda, os interesará tanto como el de vuestra personalidad.

Sobre el diván, en el sofá, en el salón, en el estudio, en el «boudoir», tirados aquí y allá, los almohadones, como las flores, en ninguna parte están mal.

Los almohadones de hoy no tienen ningún estilo y los reúnen todos: no necesitan armonizarse con los muebles y las tapicerías; cuanto más distintos, cuanto más colores, mejor; verde mansana, naranja, azul encarnada vivo, oro, violeta; cuadrados, redondos, cilindricos, todas las formas imaginables; adornados de encajes, de franjas bordadas, de telas pintadas de flores y animales raros y fantásticos. Se hacen de terciopelo, sedas, raso.

Revueltos, puestos los unos sobre los otros, si pensarán y tuviesen movimiento, se encontrarían tan distintos, tan opuestos, contrarios y contrariados, que se levantarían en una zarabanda terrible, convirtiendo nuestro nido en un campo de batalla.

DE UNA NOVELA

“LOS IDEALES DE MERY”

La pluma vibrante de una novelista española, Pilar Millán Astray, nos ha dado a conocer otra obra de su claro ingenio.

Es esa pluma magistral, en la pintura de figuras vividas.

Tal vez la nueva novela no tenga interés fuera de España, tal vez no la encuentren tampoco en ella los aficionados a la literatura francesa, porque es una sucesión de escenas, una exposición de retratos. Pero para las que conocemos la tierra, para las que nos solazamos en el diálogo, para las que vemos algo del calvario de la vida a través de las pupilas de una mujer hermosa, «Los ideales de Mery» es una obra de sabor castizo, que saboreamos con deleite verdadero.

Algunos fragmentos de un capítulo escogido al azar, darán a los lectores una idea de la interesante novela.

—Esta niña le es una cosa rara, señora duquesa; yo nunca vi otra parecida.

—Lo que decía el ama Pastoriña, era el Evangelio. Mery a los tres años traía revuelto el hotel y todo era debido a la adoración que por ella sentían la duquesa, y su nodriza. ¡Quién se atrevía a reñir a tan preciosa criatura! Después de una travesura, sus ojos bellos imploraban piedad, sus manecitas cruzadas, semejantes a un manojito de jazmines, las tendía suplicantes hacia su tía; de su boquita roja brotaba la palabra ¡perdón! llena de humildad; y si la ofendida señora permanecía seria, las lágrimas de la malísima empañaban las divinas turquesas, yendo a resbalar como fresco rocío por las rosas de sus mejillas...

—¡Dios me valga, señora duquesa; mismo parece que la niña le es una fiera... Total, qué hizo para tanto rigor? Echó un tarro de tinta en la colada... La culpa fué de Juana que la bajó al lavadero y se puso a «chismorrear con Salvador, olvidándose de vigilar a la nena ¡Dios sabe con qué fin haría eso la pobrina!... Lo es tan lista, que nunca hace las cosas a tontas y a locas.

—¿Por qué hiciste esa maldad?—preguntaba la duquesa.

—Porque la pobrecita Nora pidió delantales negros a la chacha y ella no se los quiso dar.

—Ve usted—replacaba Pastoriña entusiasmada—la niña sabía que en la colada estaban los delantales blancos y quiso que Nora los llevase negros. ¿Verdad, sol mío?

...

«Ahí te presento a una niña de diez años, traviesa como un muchacho pendenciera como un golfillo; no sabe leer ni escribir, no quiere «misses» ni colegios, se escapa a jugar a la calle, compra peones, guarda huesos de albaricoques dentro de una bolsa que le hizo ese castigo de ama Pastoriña, juega a la toña y al guá y dice palabras feas; esto sucede en Madrid, porque en Valdemar salta por los balcones, alterna con los hijos de los pescadores, se baña a todas horas y nada como un pez.

Un día se fué de pesca en las barcazas, anunciando el viento temporal.

Monta caballos en pelo; por los animales tiene locura; tiene una cabra que se llama Diana y un burro que le puso por nombre Mahoma, le obedece a la voz...

Su carácter es tan independiente que no admite consejos de nadie. Un día le dijo la jueza que era muy feo que una señorita de la aristocracia jugara con los hijos de los pescadores: «Más feo está—le

INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA

San Felio, 13

ENSEÑANZA — CONFERENCIAS — CONSULTAS
Teóricas y Prácticas. Orales y por Correspondencia.

CREACIONES — LIBROS

Organización. Tomo en 8.º, 96 páginas. Precio: 1.00 ptas.
Conceptos Fundamentales de Química. Tomo en 4.º, 40 páginas. 1.50

PRODUCTOS

Acidos de Frutas. Concentrado directo estabilizado. Bonificador.
Agua Superdestilada. Gran pureza. Sin yones. Exenta de Olor y sabor. Insustituible en la preparación de Sueros. Excelentes preparaciones farmacéuticas y de Laboratorio.
Crema Dental.
Diabético. Especifico para Diabéticos. Numerosos casos totalmente curados.
Fiksódor. Fijador soluble en agua.
Licor Chartrés.
Safrán. Solución. Substancia colorante. Azafrán de Mallorca.
Sai Glauber. Depurada con agua superdestilada y Centrifugadora Eléctrica. Laxante.
Purgante.
Vino Mallorca. Sin tanino.
Loción Ezebra. Para el cabello. Exenta de alcohol. Detiene su caída. Evita la caspa.
Da suavidad y brillo. Ondula con método adecuado.
Biótil. Regenerador Enzimático. Efectua curas prodigiosas cuando todo otro tratamiento ha fracasado.
Numerosas referencias. Toda clase de garantías.



Máquinas para coser y bordar

Las de mejor resultado y las más elegantes
De venta en Palma de Mallorca:

CASTELL Y MASSOT

Santo Domingo, 6, 8 y 10

Aceite, agujas y accesorios para todos los sistemas de máquinas

Construcción

Carrusjes de toda clase.
Carretón sin pintar ni forrar, ruedas de acebuche, todo primera clase.
A. VALENS, Juvvert, 11.—Felanitx.

PROBADLO Y SE CONVENCERÁN

que la mejor TINTURA para teñir sus trajes en casa es la marca

ECONÓMICA P. S.

por la elegancia de sus tonos y su solidez a la luz.

Venta en todas partes

Camarera

Se practica para Hotel.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Auto marca "DAVID"

Nuevo a toda prueba. Pesetas 4.900.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se vende

una finca con seis pisos y planta baja en la Calle de Ballester núm. 5.
Informarán en Son Españolet, Barrera, 21.

CARNAVAL

¿Dónde fabrican los más grandes surtidos de caramelos, bombones, peladillas y pastillas de café con leche? en la

Fábrica de Confitería

— DE —

Juan Oliver
Tierra Santa, 7 — PALMA

Se desea vender

Una planta baja y primer piso de la calle de Petit números 12 y 14.
Informarán en el núm. 14-2.º-1.ª

Se venden

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.
Para informes agencia Plaza de Palou y Cell, núms 10 y 12.
Nota.—No se admiten corredores

Se vende

un caballo bueno para reproductor con la burra, de cinco años de edad y de pura raza mallorquina.
Para más detalles casa Veterinario, Plaza del Mercado.

Tienda

de comestibles bien surtida en artículos de toda clase y con muy buena clientela, se traspasa por no poderla atender su dueño.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

DE OCASIÓN SE VENDE

2 yunques de 105 y 80 Kg.
1 fragua de hierro con fuelle.
1 fuelle (mancha) para herrero.
16 metros tubería de 10 cm.
1 rompedora de almendras.
1 carretilla para trahante.
1 bomba centrifuga de un rendimiento 30.000 l. hora, completamente nueva.
Sindicato, 194 (Ensanche) — Palma

Se alquila

En la Bonanova una casa amueblada con toda clase de comodidades.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se desea comprar

Varios depósitos para aceites, sabida unas veinte medidas.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

ESTOMAGO ENFERMOS

Desahuciado: de los médicos, sometidos sin resultado a innumerables tratamientos, no dejéis de probar, aun solo, por vía de ensayo, los **POLVOS DEL DR. JULIUS MERC.** Os curareis radicalmente. Recetario eminentes médicos. ¡Millares de curaciones! Seis pesetas frasco. Madrid, Gayoso; Barcelona, Segalá, Viuda Aisina; Zaragoza, Jordán; Valencia, Cuesta; Murcia, Selguer; Mallorca, Centro Farmacéutico. Principales Farmacias y Centros de Específicos. Para convencimiento éxito remite muestra gratis. Pousarker Apartado 481, Barcelona. Frasco certificado, siete pesetas.

DE VENTA EN MALLORCA. M. Colom, Centro Farmacéutico



BAZAR ELECTRICO

DE M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1- Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico
Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería.
Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.
Aparatos para electricidad.
Armaduras para pantallas de seda.
Motores para la industria.
Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio.
Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).
Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDEDORES

Mercería "EL BARATO"

DE AMADEO FUSTER
CONQUISTADOR, 20 (Frente al Circulo Mallorquina)
Por Carnaval. Gran liquidación de 5.000 pares de medias y calcetines de hilo y algodón. 2.000 pares medias de seda a precios sin competencia posible.
Inmensa surtido en tiras y entredoses bordados y encajes valencianos, polvos y jabones. Saldó en lanas para jerseys.
Adornos para vestidos Señora, Corbatas, cuellos, paños, guantes y guantes para caballero.
Especialidad en algodones negros a precios tirados.
No comprar sin antes visitar «El Barato», Conquistador, 20.

Se vende

Una finca señorial con el núm. 21, calle de las Siete Esquinas, y 23-25, calle de la Platería.
Razón: Platería, 32.

Se vende

en el término de Buñola, la finca llamada «Can Picarola», de unas ocho cuarteradas, con casa y olivar.
Informes: En Palma; calle Fiol, 27, y en Santa María, calle Larga, 36.

Nodrizza

de 28 años, leche de tres meses, desea criatura para lactar en casa de los padres.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

En el Terreno

Se alquila casa amueblada, muy alegre y cómoda.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se vende

Varios depósitos de hierro, de diferentes medidas.
Dos palos de hierro de 27 metros largo cada uno 45 centímetros diámetro.
Velas, alambres y maderas.
Un motor de 100 H. P. marino a petróleo con compresor de aire, todo en perfecto estado procedente del desguace de un velero.
Para informes dirigirse a los Astilleros Ballester del Mollet Contra nuelle.

Se vende

una mula de 4 años, 7 palmos y medio de alzada, carretón y guarniciones, a toda prueba.
Informes: calle Trash, 7 — Binisalem.



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

KIRUX

limpia perfectamente las manchas de los trajes sin peligro de perjudicarlos. Quitaa las manchas de aceite, sangre, vino, grasa, dulce y el sudor de los cuellos de las americanas, abrigos, uniformes, etc., etc. Precio: UNA PESETA.

Contra la Obesidad

La Obesidad molesta porque deforma el cuerpo y es enemiga de la agilidad y de la gracia. Es también signo de graves trastornos de la salud. El medio externo más eficaz para evitarla y contrarrestarla es la protección de los tejidos donde se manifiesta.

Cintura FLEXIS



La cintura PLEXIX para caballeros y el ceñidor GLAXIS para señoras, amparan todas las regiones del cuerpo que deben ser protegidas. Se llevan sin asomo de embarazo o molestia. Permiten todos los movimientos. Dan esbeltez a la figura, resguardan el vientre, los riñones, el hígado y la vejiga. Son de tejido elástico poroso

Ceñidor GLAXIS



De venta en Palma

CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 (entre Mercado y Borne)
FÁBRICA DE GOMAS



Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires los vapores

Principessa Mafalda, 9 Febrero

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.
Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Maritimas
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

ULTIMAS NOTICIAS

Política

Manifestaciones de Alhucemas

Madrid 3 a las 22.—Al recibir a los periodistas hoy al mediodía el marqués de Alhucemas les dijo que al despachar con el Rey no había sometido a la firma regia ningún decreto.

Agregó que el martes próximo volverán a reunirse los ministros en Consejo para continuar el estudio de los asuntos que quedaron pendientes en el Consejo de ayer.

Dijo por último que el conde de Romanones pasará el día de hoy en el campo.

El día del presidente

Madrid 3 a las 22.—El jefe del Gobierno estuvo esta tarde en el domicilio del diputado don Horacio Echevarría.

La visita no ha tenido ninguna finalidad política, pues ha sido solo un acto de cortesía.

Desde el domicilio del señor Echevarría, el marqués de Alhucemas marchó a su despacho oficial, donde recibió a los ministros de Estado, Gobernación e Instrucción pública.

Cada uno de ellos conferenció con el presidente del Consejo largo rato y separadamente.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 3 a las 24'00

Interior contado	70'75
Id. fin de mes	00'00
Amortizable 3 p.	97'50
Amortizable 4 p.	89'25
Acciones Banco de España	586'00
Compañía Arrendataria Tabacos	244'00
Exterior	87'00
Español crédito	00'00
Franco	40'60
Libras	29'67
Rio de la plata	228'00
Cedulas Hipotecarias	91'00
Interior nuevo	70'75
Bonos del Tesoro	103'10

Barcelona 3 a las 24'00

Interior	71'15
Exterior	88'50
Nortes	63'00
Alicantés	57'50
Coloniales	00'00
Filipinas	00'00
Orenses	00'00
Andaluces	53'75
Rio de la plata	00'00
Franco	40'65
Libras	29'71
Dollars	6'36
Liras	30'75
Marcos	0'03
Franco Sulzos	00'00
Franco Belgas	00'00
Coronas	0'00
Argentinas	0'00

Noticias

generales

Terrible crimen en Oviedo.—El Fiscal pide para el procesado la pena de muerte

Oviedo 3.—En la Audiencia ha comenzado la vista de la causa, con intervención del Tribunal del Jurado, insinuada contra José Antonio Santamaría, acusado de haber dado muerte a garrotazos a una mujer y a tres niños, hecho que ocurrió en el pueblo de Logroño el día 4 de agosto de 1920.

El procesado José Antonio se hallaba prestando servicio como mozo de labranza en casa de Jesús Martínez, que vivía en compañía de su esposa Manuela Fernández.

En ocasión de hallarse dicha Manuela ordenando, José, con un palo de grandes dimensiones la acometió por la espalda, dándole buen número de golpes en la cabeza hasta dejarla muerta.

A los gritos que lanzaba la víctima acudió al lugar del suceso el hijo de la Fernández, llamado Victorino, al que también mató en igual forma.

En aquel momento presentose en la puerta de la cuadra, lugar donde se había cometido el doble crimen, otro hijo llamado José, el cual conducía en brazos a una hermanita de pocos meses. Estos corrieron la misma suerte que su hermano mayor, dándole muerte a garrotazos el Santamaría.

Después el feroz criminal metió los cuatro cadáveres en un gallinero que se

hallaba inmediato al lugar del hecho y subió a la casa de la víctima, apoderándose de ropas y alhajas valoradas en 864 pesetas.

El Fiscal pide para el procesado la pena de muerte.

La vista se ha suspendido hasta mañana.

Audiencia regia

Madrid 3 a las 20.—A la hora de costumbre, acudió esta mañana a Palacio para despachar con el Monarca el Jefe del Gobierno.

Después cumplimentaron al Rey los ex ministros señores Goicoechea y general Aznar, y el Marqués de la Romana.

También recibió el Monarca en audiencia al Conde del Asalto de Cabrera, al Conde de Asilos, al Marqués de Tenorio y al Ministro del Brasil en España.

La Reina indispueta

Madrid 3 a las 20.—La Reina Victoria se encuentra hoy notablemente mejorada de la indisposición que sufre, si bien no ha abandonado, durante todo el día, sus habitaciones particulares.

Entierro del capitán aviador Montejo

Madrid 3 a las 20.—Esta mañana se ha verificado el entierro del capitán aviador señor Montejo, muerto en el accidente de aviación de Puerta de Hierro.

El féretro, que estaba envuelto en la bandera nacional, fué sacado del Hospital Militar, en hombros de sus compañeros de la Escuela de Aviación de Cuatro Vientos.

Presidía el duelo el Infante don Alfonso, que ostentaba la representación del Monarca, el general Echagüe y los parientes del finado.

Seguían numerosas comisiones de distintas armas y cuerpos.

Mientras se verificaba el fúnebre acto volaron sobre el cementerio de Carabanchel varios aeroplanos militares, cuyos pilotos arrojaron flores, tributo a su compañero de profesión.

Un coronel que se cae

Madrid 3 a las 22.—Esta tarde al salir de la Sección de Infantería del Ministerio de la Guerra el coronel del regimiento de Wad-Ras señor Urruela, resbaló y cayó sufriendo la fractura de un brazo.

Aunque la lesión no es de gravedad, según la opinión de los médicos, el estado del coronel Urruela es peligroso debido a su avanzada edad.

El Congreso Nacional de Comercio de Ultramar Reunión del Comité Ejecutivo.—Extracto de lo tratado

Madrid 3 a las 22.—Esta tarde, en el despacho del Subsecretario del Ministerio

del Trabajo, bajo la presidencia de dicho alto funcionario, se ha reunido el Comité Ejecutivo del primer Congreso Nacional del Comercio de España en Ultramar.

Asistieron a la sesión don Basilio Paraiso, don Carlos Prast, don José Francos Rodríguez, don Leopoldo Matos, don José Gascón y Marín, don Baldomero Argente, don Julio Wala y el señor González Posadas.

Se trató de la concesión de un crédito extraordinario; de la situación económica del Comité; del presupuesto que se ha de hacer para las provincias; de la confección y publicación de gráficos para la propaganda por España; de la Audiencia regia; de las excursiones a Bilbao, Valencia, Granada y otras capitales; de la presidencia del Comité; de los viajes de los funcionarios del Estado; de los locales para celebrar el Congreso en Barcelona, Madrid y Sevilla; de las adhesiones recibidas para el Congreso de Ultramar; y de la presentación de antepropuestas.

El Comité organizador, después de un amplio cambio de impresiones, acordó imprimir gran impulso a los trabajos del Congreso.

Conviniere los asistentes a la reunión a volver a reunirse en fecha próxima.

Las adhesiones recibidas son numerosas y de gran valor.

Proyectos de la Casa de la Moneda Reforma de sellos y de la moneda

Madrid 3 a las 22.—El administrador de la Casa de la Moneda señor Rodríguez Sedano acudió esta tarde a visitar al señor Alcalá Zamora en su despacho oficial del Ministerio de la Guerra para enseñarle las reformas que se introducen en los nuevos sellos que se utilizarán para el interior de la Península, Marruecos, Golfo de Guinea y la región del Sahara occidental.

Dicha serie de sellos ofrece la particularidad que en vez de la efigie del Rey llevará alegorías de aquellos territorios.

También dió a conocer el señor Sedano al ministro de la Guerra el proyecto de reforma de la moneda, que consiste en suprimir el escudo nacional y las dos columnas con la leyenda: «Plus Ultra», pues la nueva maquinaria de la Casa de la Moneda permitirá realizar una estampación de difícil imitación.

También se llevará a cabo la fabricación de billetes del Banco de España, que hasta ahora no se ha conseguido en España.

El señor Sedano fué felicitado por el señor Alcalá Zamora.

De Barcelona

Una fiesta en el Palau de la Música Catalana

Barcelona 3 a las 16.—En el «Palau de la Música Catalana» se congregó numerosísimo público por celebrarse con toda solemnidad el acto de ofrecer a la «senyera» del «Orfeó Catalá» un rizo de caballos que pertenecieron al rey D. Jaime el Conquistador que fueron legados a don Juan Feliu y Codina y que están encerrados en un artístico medallón.

El donativo es del presidente del «Orfeó Catalá» señor Cabot el cual eligió para la celebración de esta fiesta la fecha en que se cumplía el aniversario del nacimiento del gran Rey (año 1208).

La sala del «Palau de la Música Catalana» estaba profusamente adornada.

Se leyeron mensajes y poesías de Teodoro Llorente, Eduardo Chavari, Miguel Costa y Llobera, Juan Alcover, Jacinto Verdager y Angel Guimerá cuyos discursos y trabajos literarios fueron acogidos con grandes aplausos.

Cerró la sesión conmemorativa el «Orfeó», ejecutando de una manera irreprochable varias composiciones.

La prueba de regularidad Barcelona-Larache-Barcelona

Barcelona 3 a las 24.—Los corredores de la prueba de regularidad organizada por el Real Moto Club de esta ciudad saldrán de Zaragoza, de regreso a Barcelona a partir de las cuatro de la madrugada.

Harán el mismo recorrido que a la ida, deteniéndose en Mora de Ebro para tomar algún alimento.

Las llegadas al local del Moto Club en

Barcelona serán a partir de las cuatro de la tarde.

Regreso del jefe liberal

Barcelona 3 a las 24.—En el rápido, procedente de Madrid, ha llegado el jefe del partido liberal de la provincia don Federico Schevartz, después de haber conferenciado con el Conde de Romanones, sobre la actitud del partido en las próximas elecciones.

Se ha detenido al cajero que se fugó del Banco de Barcelona y un socio suyo

Barcelona 3 a las 24.—Ha ingresado en la cárcel habiéndose decretado su incomunicación, Manuel Ferradas, excajero del Banco de Barcelona, que se había fugado, dejando un desfaldo de un millón de pesetas.

Fué detenido en Sagunto en el Parador de San Joaquín y parece que fueron infructuosas las diligencias practicadas para averiguar si había ocultado, en algún sitio de aquella localidad, los valores desaparecidos.

Esta mañana ha prestado declaración ante al Juez, durando aquella más de dos horas.

A pesar de la reserva que se guarda, se dice que se ha confesado autor del desfaldo.

También se dice que de las manifestaciones del excajero resultan comprometidas algunas entidades bancarias de la capital.

El Juez ha dictado también auto de prisión, sin fianza, contra el súbdito italiano José Possada, quien con Ferradas,

UNDERWOOD

Campeón de todas las máquinas de escribir del Mundo

Sucursal de Baleares: Brossa, 28 y Valero, 2 -- Palma

Invitamos a V. para que nos visite hoy mismo. Podrá ver, la exposición de máquinas de escribir de OCASION, de todas las marcas, cambiadas con nuestra UNDERWOOD.

Las vedemos al precio, abonado por nosotros y por esto V. puede adquirir, una máquina buena y económica.

Ponemos a la venta las siguientes marcas

Underwood	Modelo de Viaje	Semi-nueva
Underwood	Modelo 5	Con retroceso y bicolor
Underwood	Modelo 3-14	(Modelo anterior)
Underwood	Modelo 5	(Modelo anterior)
Smith-Premier	Modelo 10	Semi-nueva
Smith-Premier	Modelo 10	En muy buen estado
Remington	Modelo 10	En muy buen estado
Remington J.	Modelo	Para viaje
Yost	Modelo 20 A.	Semi-nueva
Yost	Modelo 20 A.	Tipo Imperial
Yost	Modelo 15	(Modelo anterior)
Royal	Modelo 10	Ultimo modelo
Oliveri	Modelo 6	Modelo anterior
Mercedes	Modelo Corriente	Buen estado
Urania	Modelo Corriente	Buen estado
Victor	Modelo Corriente	Buen estado
Cappel	Modelo Ultimo	Semi-nueva
Fox	Modelo Ultimo	Carro-ancho
Fox	Modelo Ultimo	Las dos Semi-nueva

Entregamos estas máquinas con cubiertas y accesorios. Garantía efectiva de las mismas. No dude V. un momento en visitarnos. Gana V. dinero y comprará V. una máquina buena.

Absténganse los revendedores

Abonos de Limpia y reparaciones

CASA UNDERWOOD

Brossa, 28 y Valero, 2 - Palma

Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (frente al Café Colón)

SE LIQUIDAN trajes de INVIERNO, PRIMAVERA y VERANO por retirar los géneros a precios baratísimos.

Confeccionados a medida solo registrarán estos precios hasta el 31 de Marzo.

Trajes	65 Ptas.
Arrasados	75 »
Cheviot y Melton	80 »
Melton y Cheviot	90 »
Melton de 1.ª	100 »
Sargas negras	80 »
Abrigos	80 »
Abrigos de 1.ª	100 »

LIQUIDACIÓN VERDAD NO CONFUNDIRSE

Sastrería de JUAN ORVAY

COLÓN, 12-1.º (Frente Café Colón)

tenía establecido un Laboratorio de productos químicos en el Pasaje de la Merced, donde se dice que existen grandes existencias.

Fallecimiento de un sereno

Barcelona 3 a las 24.—En la clínica de la Quinta «La Alianza» ha fallecido Andrés Pardo, sereno de la fábrica de tintes, agredido el día 29 del pasado, por cinco individuos que asaltaron dicha fábrica.

Pidiendo la repatriación de los cuotas

Barcelona, 3 a las 24.—Los padres de unos soldados de cuota del regimiento expedicionario de Badajoz se ha dirigido al Ministro de la Guerra solicitando se ordene la repatriación de los soldados de cuota del reemplazo de 1921, que llevan ya en filas más de catorce meses y muchos de ellos más de un año en Marruecos.

Los procesos de Angel Pestaña

Barcelona, 3 a las 24.—La próxima semana se verán once juicios contra Angel Pestaña, por otras tantas causas por injurias y excitación a la rebelión.

Del asalto de un tren

Barcelona, 3 a las 24.—A mediados de la próxima semana se declarará conclusivo, y se elevará a la Audiencia el sumario por el asalto a un tren en Pueblo Nuevo.

Escándalo

Esta madrugada, cerca de las cuatro, en el baile de máscaras de «La Protectora» se promovió un formidable escándalo.

Varios concurrentes, por motivos al parecer insignificantes, se insultaron y de los dichos pasaron a los hechos, propinándose varios botellazos.

Intervinieron más, y el escándalo se fué acrecentando.

Se personaron en aquel local el preferente de la guardia nocturna señor Davia, con dos guardias a sus órdenes y una pareja de seguridad, quienes hicieron despejar la sala.

La pronta intervención de la fuerza pública hizo que el suceso no revistiera consecuencias.

Espectáculos

Principal

A las 11 y media sesión matinal: 6.º y 7.º episodios de «Las dos niñas de París» y «Todo un hombre».

Desde las 3 y media función de cine: 6.º y 7.º episodios de «Las dos niñas de París» y «Robinsons modernos» 4 partes.

Lírico

Compañía de zarzuela y opereta española. A las 4'30.—«El As». A las 9.—«Maruxa» y «La rubia del Far-West».

Moderno

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «Papá Goriot» y «La condesita de Kildoran».

En Santa Catalina, a las 3 y media, «El Dr. Jim» y «El misterio del cuarto amarillo».

Protectora

Desde las 4 función de cine: 7.ª jornada de «S. M. el Dinero ó S. A. el Amor», «La divorciada» y «El hábito no hace el monje».

Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine: «Yo soy el asesino» 4 partes, 3.º y 4.º episodios de «Los ojos del mal» y «La señora del pimienta azul».

Cine Doré (Hostiats)

De 3 y media a 7 y de 8 a 11 y media cine y variedades: 3.º y 4.º episodios de «Gran misterio de Londres», «La fuerza del destino» y «Donde está el bebé» y los saltadores «Mari-Franks».